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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 15 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Echeverría y Quirino van con AMLO y se desmarcan de sus partidos 
Gobernadores de Nayarit y Sinaloa aceptan invitación del Presidente, dirigentes del 
PAN y PRI los critican y acusan traición de los mandatarios 

 

 
Acusan a “Cuau” en red de lavado 
Llevan expediente a Fiscalía Anticorrupción 

 

 

Compra Hacienda 7 mil mdd de reservas a Banxico 
Expertos. Podría gobierno destinar los recursos al prepago de deuda externa 
 

 

Tenencia de deuda mexicana por extranjeros bajó 12% en ocho meses 
Tendencia apunta a hilar segundo año con caída 
 

 
Reformar o desaparecer la OEA, en agenda de 16 presidentes 
Lista, cumbre de la Celac en México 
 

 
López-Gatell refuta a Ebrard y AMLO pone palomita a Sheinbaum 
Covid-19. El canciller anuncia que México avaló cuatro ensayos clínicos de vacunas, 
pero el subsecretario rechaza que la Cofepris haya recibido documentación alguna 
 

 
Plantearán fortalecer región y renovar OEA 
Sexta Cumbre de la CELAC 
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Díaz Canel dará discurso en el Zócalo; Biden no viene 
México es un país independiente y soberano; no es lacayo de nadie: AMLO 

 

La Razón 
AMLO ve inmoral bloqueo del PRI a Quirino… y priistas, dardo 
envenenado 
No debe actuarse de esa forma, reprocha el presiente 
 

 
Polleros ganaron hasta 350 mdd durante julio 
Informe de la Patrulla Fronteriza 
 

 
Se creará comité de preliberación de presos 
Gestionará y dará seguimiento a preliberaciones de sentenciados, así como 
identificar casos de personas en prisión preventiva 
 

 

¡Dolor! 
En el cerro Chiquihuite hallan restos mortales de una niña; Buscan a familiares 

 

 

Tiene el PAB su cochinero: Marko agandalla 
Inminente reelección del dirigente nacional 
 

   
Los programas sociales evitaron graves conflictos y saqueos 
Javier May aseguró que en pandemia 
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La venganza de Echevarría 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

En política, dicen algunos, el amor con amor se paga, y al parecer las ofensas 
también se pagan. Nayarit puede ser un ejemplo. Nos relatan que en 2018 se 
dio un punto de quiebre, del que ya no hubo retorno, entre el gobernador Antonio 
Echevarría y la dirigencia nacional del PAN, que se acabó de romper por 
completo en los comicios de 2021. Nos comentan que bajo el liderazgo de Marko 
Cortés no se permitió a Echevarría designar al líder del blanquiazul en el estado, 
compromiso que, nos aseguran, sí se cumplió en otras entidades gobernadas 
por el PAN. Lo mismo sucedió con la postulación de candidaturas en las que, 
nos comentan, fueron ignoradas las sugerencias del gobernador nayarita, con el 
resultado de que los aspirantes impuestos desde el centro perdieron. Ante las 
presiones financieras y de seguridad en el estado a la par del desdén de la 
dirigencia del partido, Echevarría, nos explican, optó por trabajar de cerca con el 
gobierno de la autollamada Cuarta Transformación. El resto de la historia se 
cuenta solo. 
 
No habrá gente, pero habrá Esperanza en El Grito 
 
Por segundo año consecutivo, la ceremonia del Grito de Independencia que 
encabezará el presidente Andrés Manuel López Obrador tendrá dos elementos 
similares. El primero, que se realizará sin la asistencia de personas en la plancha 
del Zócalo como medida para prevenir contagios por Covid. Otro elemento que 
se repetirá, nos detalla, es el del uso de la palabra “Esperanza”.  En 2020, nos 
recuerdan, se proyectó un mapa de México con una llama a la que se le 
denominó “La llama de la Esperanza”, y esta última palabra estará también de 
nueva cuenta en la celebración, pues nos adelantan que se utilizará la Catedral 
Metropolitana para proyectar diversas imágenes y términos alusivos a la fecha 
patria, entre ellos “Esperanza”, “Constitución”, “Nación”. Así que no habrá gente, 
pero sí esperanza. 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
No es desconfianza, pero… 
 
Como lo adelantó hace algunos días el senador de Morena, Héctor Vasconcelos, 
el Senado de la República va a pasar la charola entre los legisladores de todos 
los grupos parlamentarios para apoyar a los damnificados del huracán Grace en 
Veracruz y Puebla, y el terremoto en Haití. Nos hacen ver que es loable la 
iniciativa para que voluntariamente se done dinero a través de una cuenta 
bancaria, sin embargo, nos dicen que hay legisladores de oposición que dudan 
que lo que se recaude vaya a llegar directamente a los afectados. Se acordó en 
la Junta de Coordinación Política que se hiciera la apertura de una cuenta 
bancaria administrada por la Secretaría General de Servicios Administrativos del 
Senado, pero esto provocó que algunos legisladores no estuvieran muy de 
acuerdo ya que no confían en que haya un manejo transparente de los recursos 
y prefieren hacerse a un lado de la donación. ¿Por qué la desconfianza? 
 
Busca el PRD un nuevo rostro 
 
Nos hacen notar que el coordinador del sol azteca en la Cámara de Diputados, 
Luis Espinosa Cházaro. Dio visos del nuevo rostro que tendrá el PRD, el cual 
será revelado en el Congreso Nacional que tendrá el partido a finales de octubre. 
Don Luis pidió ayer ser el primero en hacer uso de la voz en el pleno de San 
Lázaro para hablar sobre el 211 aniversario de la independencia de México y 
detalló que “la mejor manera de honrar a nuestros héroes que nos dieron patria 
es continuar en la búsqueda de libertades para todas y todos los mexicanos”, 
pero advirtió importantes retos, entre ellos, “garantizar la libertad de las mujeres 
a decidir sobre su cuerpo”, “la libertad de culto”, y “los derechos de la diversidad”, 
entre otras. Nos adelantan que lo anterior fue una probadita de lo que presentará 
el Sol Azteca, pues en el mencionado Congreso se replanteará como un partido 
socialdemócrata. 
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La CELAC en México, ¿adiós a la OEA? 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

El próximo viernes 18, con la asistencia de 17 presidentes de la región, tendrá 
lugar en México la VI Cumbre de la Comunidad de Estados de América Latina y 
el Caribe (CELAC) en la que los mandatarios asistentes, empezando por el 
anfitrión de México, Andrés Manuel López Obrador, el venezolano Nicolás 
Maduro, el presidente de Cuba, Miguel Díaz Canel, y el mandatario de Argentina, 
Alberto Fernández, además del uruguayo Luis Lacalle, el ecuatoriano Guillermo 
Lasso y el presidente de Costa Rica, Carlos Alvarado, anunciarán su decisión de 
abandonar la Organización de Estados Americanos, OEA, que prácticamente 
será desconocida y desfondada después de esta reunión. 
Junto con la decisión de retirarse de la OEA, esos 17 países que representan 
50% de la totalidad de estados miembros de ese organismo, anunciarán también 
la creación de una nueva comunidad de Estados americanos que, bajo el cobijo 
de la CELAC, intentarán disputarle a la OEA la representación mayoritaria de la 
comunidad latinoamericana, a partir de un esquema que busque una mayor 
integración regional, social y comercial, tal y como lo propuso el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en la V Cumbre de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y del Caribe que se efectuó también en México el pasado mes 
de julio, donde el mandatario mexicano llamó a hacer realidad el “sueño de 
Simón Bolívar” de una América unida. 
La jugada de geopolítica regional que tendrá lugar este viernes en México forma 
parte de la estrategia de la 4T para debilitar y desconocer la representación de 
la OEA, a la que el presidente López Obrador y su canciller Marcelo Ebrard 
acusan de ser “un organismo que ya no representa los intereses de los estados 
latinoamericanos” y de estar sujeta en sus decisiones y acciones a los intereses 
de Estados Unidos. El abandono de la que ha sido en las últimas 7 décadas el 
organismo multilateral imperante en el continente americano, representa un 
golpe pacientemente medido y calculado por el gobierno lopezobradorista que, 
tras sus diferencias con el actual secretario Luis Almagro, sobre todo a partir del 
papel de la OEA en el desconocimiento del triunfo electoral de Evo Morales y el 
apoyo al golpe de Estado encabezado por la derechista Jeanine Añez, entró en 
un punto de ruptura que ahora será total con el liderazgo de México en la 
creación de un nuevo organismo regional. 
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Con este golpe a la OEA y la propuesta del fortalecimiento de la CELAC como el 
nuevo foro de representación latinoamericana, México y su gobierno se colocan 
a la cabeza de una ofensiva diplomática y política que, al mismo tiempo que 
desconoce y busca desaparecer al organismo multilateral y regional auspiciado 
por la ONU, busca aglutinar un nuevo eje de países latinoamericanos que 
intentan ser un contrapeso al dominio continental de Estados Unidos y Canadá, 
en el que López Obrador busca asumir el liderazgo que alguna vez tuvo Hugo 
Chávez en el llamado Eje Bolivariano que dio lugar a mecanismos de integración 
comercial como el Mercosur en el que participaron el Brasil de Lula Da Silva, la 
Argentina de los Kirchner, la Venezuela de Hugo Chávez, además de la Bolivia 
de Evo Morales, y Paraguay, entre otros países. 
Según confirma la cancillería, al menos 17 países estarán representados este 
viernes en el encuentro de la CELAC en el que las estrellas invitadas serán sin 
duda el venezolano Nicolás Maduro, el cubano Miguel Díaz Canel y el argentino 
Alberto Fernández, que son la base dura con la que el gobierno mexicano va a 
desafiar a la OEA y buscar disputarle el liderazgo y la representación regional en 
Latinoamérica y el Caribe. Entre presidentes, primeros ministros y 
representantes, al menos la mitad de los Estados que actualmente integran la 
OEA, van a decir “un adiós a la OEA, en su sentido intervencionista, injerencista, 
hegemonista y que venga otra organización que construyamos políticamente, en 
acuerdo con Estados Unidos”, según dijo hace un par de semanas el canciller 
mexicano, Marcelo Ebrard. 
Habrá que ver, después de lo que se anuncie el viernes en la Ciudad de México 
en la Cumbre de la CELAC, qué tan de acuerdo está Washington y qué tanto 
complace a Estados Unidos y si se suma a una iniciativa para desaparecer a la 
OEA, que hasta ahora ha sido un instrumento útil y conveniente para aplicar la 
antigua y arraigada Doctrina Monroe, que dicta que “América es para los 
americanos”, o qué tanto a la administración de Joe Biden le agrada y acepta el 
fortalecimiento de un eje claramente izquierdista en la región latinoamericana en 
la que México reconoce y fortalece a presidentes cuestionados por sus métodos 
dictatoriales y autoritarios por la administración estadounidense como Nicolás 
Maduro o el cubano Díaz Canel. 
Será la primera jugada audaz de política exterior de López Obrador frente a 
Washington, al que hasta ahora ha sido totalmente leal y servil, tanto con Donald 
Trump como con Joe Biden, y veremos qué tan bien le sale al presidente 
mexicano y a su canciller el movimiento de geopolítica regional que tienen 
planeado para este viernes. 
Por lo pronto, para mostrar que va en serio su intención de voltear a ver más a 
Latinoamérica y no sólo a Estados Unidos, el gobierno de López Obrador 
anunciará en las próximas horas que realizará una compra de varios millones de 
vacunas contra el covid a Cuba, de su vacuna “Soberana 2”, para ser 
administrada a los mexicanos.  
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Hasta ahora la vacuna cubana no tiene la certificación de la OMS y su eficacia 
solo llega al 91.2% según las autoridades de salud de la isla. ¿Cuántos 
mexicanos querrán ponerse una vacuna de origen cubano sin certificación aún 
de la OMS?... El pleito del momento en el Senado de la República lo 
protagonizan el ex operador de confianza del presidente López Obrador y 
senador de Morena, Gabriel García Hernández, y el líder del PES, Hugo Erick 
Flores. Y es que cuando era el poderoso coordinador de Programas Federales 
de la Presidencia de la República, Gabriel García mandó a varias amigas suyas 
para que se volvieran senadoras por el PES, a través de la lista plurinominal, 
pero ahora que regresó al Senado, Gabriel reclamó para él el dinero que le 
corresponde como fracción al PES, cerca de 1 millón de pesos al mes, y con 
esos recursos metió a la nómina a varios asesores y amigos suyos. El 
movimiento financiero no le gustó nada a Hugo Erick Flores, líder del PES, quien 
se molestó y le fue a reclamar a grito abierto a García Hernández, en una 
discusión que tuvo varios testigos en las oficinas del Senado. Y es que la 
asignación que recibía la fracción del PES se utilizaba para pagar los sueldos de 
dirigentes y para financiar de ahí las actividades del partido que no alcanzó el 
registro en las pasadas elecciones del 6 de junio. Y ahora, mientras sus amigas 
senadoras siguen en el PES, quien aprovecha la prerrogativa que tiene la 
bancada pesista es Gabriel García, mientras que Hugo Erick anda tan molesto 
que no solo acusa de gandalla al exoperador del presidente López Obrador, sino 
que amenaza con disolver la fracción y afirma que prefiere que se quede el PES 
sin fracción en el Senado “a que el gandalla de Gabriel se chingue el dinero”. 
Qué pesado se llevan los de la 4T y sus aliados… El gobernador de Sinaloa, 
Quirino Ordaz Coppel, ya mandó la carta de “licencia” al Consejo Político 
Nacional del PRI, en la que solicita al organismo priista que lo releve de sus 
funciones como consejero político nacional de ese organismo para poder aceptar 
el cargo de embajador en España que le ha ofrecido formalmente el presidente 
López Obrador. Con esa carta, que ya fue entregada en las oficinas del Consejo 
priista en Insurgentes Norte y de la que esta columna tiene copia, Quirino cumple 
con el requisito que le reclamó públicamente el dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno Cárdenas, y se libera de cualquier impedimento estatutario 
para aceptar el encargo diplomático, una vez que éste sea aprobado por la 
mayoría del Senado y que él concluya su encargo como gobernador el 31 de 
octubre. Así, el mandatario sinaloense busca dejar claro que la suya es una 
invitación a título estrictamente personal que le hizo el presidente López Obrador 
y que no tiene para nada que ver con el PRI ni busca dañar a alianza opositora 
alguna.  
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“Cómo no me voy a sentir honrado de una invitación así que es un honor para 
mí y para Sinaloa, para ocupar una de las representaciones diplomáticas más 
importantes que tiene el país”, nos comentó el gobernador en una entrevista que 
le realizamos para el noticiero “A la Una” por el Heraldo Radio, donde además 
respondió que quienes buscan encontrarle significados políticos o de “traición” a 
su decisión de aceptar es porque “tienen mucha imaginación o de plano le 
quieren buscar tres pies al gato”, o como diría la abuela, “le quieren encontrar 
chiches a las gallinas”… Los dados mandan Escalera Doble. Subida. 
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Se les cae el montaje contra mí 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Desde hace varios años, López Obrador, los periodistas que se dedican a lavarle 
la cara y algunos otros personajes de su entorno, han mentido sistemáticamente 
para culparme de algo que sucedió hace 16 años: el montaje que realizó la 
autoridad en la detención de Florence Cassez y su novio, Israel Vallarta, 
acusados de ser secuestradores. 
Con el paso de esos años, han ido cambiando sus versiones para acusarme. 
Primero: le dijimos a Loret que era montaje, y no hizo nada. Luego: Loret se dio 
cuenta del montaje, y no hizo nada. Después: Loret sabía desde antes del 
montaje y lo autorizó. Y ya al final: Loret de plano organizó el montaje con las 
autoridades. Para mala suerte de los principales acusadores, cuando tuvieron 
que carearse ante un juez en julio de este año, se retractaron: aceptaron que no 
me habían advertido que se trataba de un montaje y que no había modo de darse 
cuenta desde el estudio, con la adrenalina de una transmisión en vivo. Es decir, 
lo que siempre he dicho: yo no me di cuenta. También he dicho que eso no me 
exime de que debí haberme dado cuenta, y por ello he ofrecido reiteradas 
disculpas públicas (la primera fue en febrero de 2006). 
Florence Cassez quedó libre desde 2013 (no fue declarada inocente de ser 
secuestradora, sino que quedó libre por irregularidades en su detención), pero 
Vallarta no. Y lo que han hecho en el obradorato es victimizar a Vallarta, gritar 
que fue sujeto de tortura en una detención simulada —en la que yo soy culpable 
central, claro— y que merece estar libre porque es inocente. 
Ese teatrito ya se les cayó. Y se les cayó desde adentro: 
El presidente López Obrador ordenó a su primera secretaria de Gobernación, 
Olga Sánchez Cordero, que revisara el caso y buscara liberar a Vallarta. En tres 
años de gestión, no pudo hacerlo. ¿Por qué? “Porque tiene otras dos causas de 
secuestro, tiene otras dos causas además de la de Florence”, me dijo Sánchez 
Cordero en la entrevista que le hice en Latinus el jueves pasado. Agregó: “le 
propusimos, a sus abogados y a él mismo, que se le dictara sentencia en el caso 
Cassez. ¿Y qué dijo? Que no”. 
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Ayer en la mañanera, el nuevo secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 
fue más contundente: Vallarta “tiene otro proceso abierto por otro secuestro en 
el cual no se ha acreditado la tortura ni la violación al protocolo de Estambul; por 
lo tanto, no puede ser beneficiario” del decreto de amnistía de López Obrador 
que permite la liberación de casi 700 presos. 
Así, desde adentro, quedó desmontado el montaje en mi contra. 
 
SACIAMORBOS 
 
Nada de este embate en mi contra, alentado por el presidente de México, estaría 
sucediendo si nosotros no hubiéramos revelado los videos de los hermanos del 
presidente recibiendo dinero clandestinamente, si no hubiéramos exhibido los 
millonarios contratos de su prima hermana, si no hubiéramos sacado a la luz las 
casas, las empresas y los negocios de Bartlett, las casas de Irma Eréndira, los 
créditos millonarios a Epigmenio y un largo etcétera que han sido respondido con 
insultos, injurias, descalificaciones y calumnias por parte del presidente y 
muchos de sus fans. 
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Armónico trino de El Pajarraco 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

La “confesión perdida” de uno de los asesinos de Los 43, revelada por mi 
compañero Alejandro Domínguez, pulveriza cuanta patraña vienen fabricando 
las innecesarias y sectarias comisión de la verdad y fiscalía especial del caso y 
no deja lugar a la menor duda: los jóvenes fueron levantados en Iguala, los 
asesinaron en el basurero de Cocula donde quemaron sus restos hasta 
carbonizarlos y triturarlos para luego arrojarlos en el río San Juan. 
En rigor no es una confesión ante la autoridad (declaración ministerial como las 
que suscitan sospechas de tortura), sino un testimonio clave rendido el 30 de 
agosto de 2018 ante dos visitadores de la Oficina Especial de la CNDH, creada 
por su entonces presidente, Luis Raúl González Pérez (desaparecida por su 
inepta sucesora, Rosario Piedra). Servidores públicos con fe pública (sus 
diligencias tienen tanta validez jurídica como la de los notarios, por ejemplo). 
Ambos recabaron la versión de Juan Miguel Pantoja Miranda, conocido en la 
narcobanda Guerreros Unidos como El Pajarraco, en el Centro Federal de 
Readaptación Social 14 de Durango. 
Este homicida, quien logró ocultarse casi cuatro años, fue detenido bajo los 
cargos de secuestro y delincuencia organizada en Piedras Negras, Coahuila, por 
efectivos de la Agencia de Investigación Criminal que comandaba el 
injustamente perseguido Tomás Zerón de Lucio en la extinta Procuraduría 
General de la República. 
Dos semanas después de la captura, el 12 de septiembre de aquel año, un juez 
le otorgó la libertad (“falta de elementos”) al desechar 48 declaraciones en su 
contra. La absolución se basó en resoluciones previas en que se tomó en serio 
que a todos los involucrados en el asesinato masivo se les presentó de manera 
forzada; que las detenciones fueron ilegales, que se les retuvo de manera 
prolongada antes de consignarlos, y que habían acreditado “actos de coerción y 
maltrato”. 
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Lo valioso del testimonio recabado y referido en su desdeñada Recomendación 
(Apartado 29 Situación Jurídica) por la CNDH, además de coincidir en sus 
abundantes detalles con la célebre “verdad histórica”, es que hoy nadie puede 
alegar presión alguna para que cantara El Pajarraco, como puede comprobarse 
con la videograbación que debió tomar aquel agosto del 18 el Centro de 
Investigación y Seguridad Nacional y que seguro conserva el actual Centro 
Nacional de Inteligencia. 
¿Por qué la PGR no le tomó declaración formal?: a) porque sus agentes 
ministeriales ya estaban ciscados por la campaña de mentiras y verdades en 
torno a la tortura, o b) porque la ley mandata que, a los detenidos, declarados o 
no, se les ponga de inmediato a disposición de un juez. 
El MP optó por lo primero. 
La relevancia de El Pajarraco en Guerreros Unidos y la credibilidad de lo que 
dice consta y empata con las declaraciones de los homicidas apodados El Pato, 
El Jona, El Chereje, El Duva y El Cepillo (éste convertido ya en “testigo 
protegido”). 
Fiscal Alejandro Gertz, honre su cargo y proceda en consecuencia. 
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Paquete económico 2022 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Patricia Armendáriz, Columna Conciencia  

El paquete económico pretende consolidar lo que ha funcionado. Por un lado, 
atender prioritariamente a la población con menores recursos ha contribuido a 
que el consumo interno haya podido recuperarse casi en su totalidad. Por otro 
lado, la atención especial a la infraestructura contribuyó a la recuperación del 
empleo que, junto con una mayor integración a través del T-MEC, ha hecho que 
nuestros niveles de empleo ya sean similares a los de prepandemia. Y la 
disciplina fiscal ha dotado al país de credibilidad para mantener una moneda y 
calificaciones estables, y contribuido a la recuperación de la inversión extranjera 
directa. A partir de estas lecciones no es, pues, de extrañarse que los pilares del 
paquete económico sean: más apoyo social, gasto de infraestructura y 
estabilidad de las finanzas públicas. 
En el rubro de apoyo social destaca la asignación creciente de recursos a la 
pensión universal. Además, la lección aprendida durante la crisis del covid de 
que nuestra población es muy vulnerable en salud impone en el presupuesto un 
gasto creciente en este rubro, principalmente en lo que concierne al 
fortalecimiento del acceso preventivo y hospitalario universal a la salud y a los 
medicamentos gratuitos. 
En el rubro de infraestructura se enfatiza la redistribución del desarrollo 
compensando al sur-sureste con la terminación de los proyectos del Tren Maya, 
refinería y corredor transistmico, así como al aeropuerto y otras inversiones en 
transporte. Destaca también la inversión en la modernización de las 
hidroeléctricas. Añadiendo educación, cultura y deporte, estos rubros cubren 75 
por ciento del gasto programable. 
En el rubro de finanzas públicas sanas se mantiene un balance público de -3.1 
por ciento del PIB, a través de un mayor crecimiento recaudatorio de 5 por ciento, 
apostándole a la simplificación impositiva, disminución del impuesto a Pemex 
para su fortalecimiento y una caída en el gasto neto. 
A la mayor inversión pública, el estímulo para el crecimiento se basa en un 
esfuerzo mayor de integración en cadenas productivas, cuya profundización 
acaba de ponerse sobre la mesa en el Diálogo Económico de Alto Nivel, y 
contando con el sistema bancario público y privado para contribuir al 
financiamiento para el desarrollo. 
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Frentes Políticos 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Columna de Opinión  

1.  Pulido fino. Adán Augusto López, secretario de Gobernación, informó que 681 
presos serán liberados hoy 15 de septiembre, por decreto del presidente López 
Obrador. El gobierno ubicó 4 mil 233 expedientes de presos torturados, sin 
condena, adultos mayores o con enfermedades crónicas que pueden 
beneficiarse del decreto del 25 de agosto para su liberación. Por si fuera poco, 
limó asperezas, en representación del gobierno federal, con Francisco Javier 
García Cabeza de Vaca, gobernador de Tamaulipas. “Acordamos fortalecer el 
diálogo y trabajar en coordinación por la seguridad y la prosperidad de 
Tamaulipas”, dijo el titular de la Segob, dedicado a resolver los puntos 
conflictivos de la nación. La prosperidad y la seguridad de México por encima de 
todo. 
 
2. Estaba cantado. Tras utilizar la maquinaria partidista, Marko Cortés se 
convirtió en candidato para buscar un nuevo periodo al frente del Comité 
Ejecutivo Nacional del PAN, pues fue el único que rebasó la cifra de 27 mil 300 
firmas de apoyo de militantes, requisito para inscribirse en el proceso interno. Va 
en solitario a la elección del 24 de octubre. La exdiputada por Tlaxcala, Adriana 
Dávila, obtuvo 19 mil 615 firmas, por lo que no pudo ni registrarse. Y el tercer 
aspirante, el exdiputado por Tabasco, Gerardo Priego, dijo que impugnará el 
proceso interno. Dávila acusó al comité de favorecer con todos los recursos a 
una sola persona, además de callar atropellos hacia su candidatura. ¿El mismo 
PAN hasta el 2024? Si eso quieren… 
 
3. Al pie de la letra. ¿De cuándo a acá los políticos se preocupan por atender las 
normas de su instituto político, si es lo primero que se brincan? Ahora resulta 
que si Quirino Ordaz desea ocupar la embajada de México en España, debe 
ajustarse a los estatutos del CEN del PRI, el único que puede autorizar o negar 
licencias para ocupar un cargo en gobiernos de oposición. “En caso de no 
atenderse, el castigo es la expulsión”, señaló el líder del partido, Alejandro 
Moreno. Advirtió que “ningún militante puede estar por encima de los estatutos. 
No es una decisión contra nadie, es un posicionamiento que se tiene que 
atender”. No le cayó nada bien que Morena adhiera al mandatario a la 4T. ¿Qué 
le ofrecen para que se quede? 
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4. Fin de la pesadilla. La Sala Superior del Tribunal Electoral confirmó el triunfo 
de Layda Sansores como gobernadora de Campeche, al desahogar 
impugnaciones sobre la elección. A pesar de que se anularon 18 casillas por 
irregularidades, los magistrados consideraron que no quedaron comprobados los 
argumentos de Movimiento Ciudadano y su candidato, Eliseo Fernández 
Montúfar, por lo que se confirmó la entrega de constancia de mayoría a la 
candidata ganadora. La magistrada Janine Otálora refutó los argumentos de MC. 
Tres veces tuvo que demostrar Layda que ganó las elecciones, pero finalmente 
lo logró. Adiós a la era oscura de Carlos Miguel Aysa, el gobernador que se va 
con pena y sin gloria. 
 
5.    Buena cosecha. El nivel diplomático de la cancillería continúa beneficiando 
al proyecto transformador. El primer encuentro entre el presidente López 
Obrador y el embajador de EU, Ken Salazar, tuvo como eje central el tema del 
programa Sembrando Vida para Centroamérica y formó parte de la serie de 23 
reuniones con embajadores que presentaron sus cartas credenciales a López 
Obrador, explicó el canciller Marcelo Ebrard. “Veo una posibilidad importante y 
un promotor de esta causa que no teníamos; es una buena noticia para México. 
Él va a defender la causa de EU, pero coincide con nuestra forma de pensar”, 
precisó. El programa no le es ajeno a Salazar, pues lo impulsó en su país. 
Garantía de éxito. 
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“Inmoral”, amago del PRI a Ordaz Coppel: Presidente (El Universal, Alberto 

morales, Perla Miranda y Pedro Villa y Caña, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó de inmoral e indigno que el PRI 
amenace al gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, con retirarle sus derechos 
partidistas si acepta su invitación para ser embajador de México en España. 
En la conferencia de prensa mañanera, el Jefe del Ejecutivo federal señaló que su 
propósito con estas propuestas no es desarticular a la oposición. 
“Se enojaron mucho. [Quirino Ordaz Coppel] no va a representar a un partido, no va a 
renunciar él a su militancia, no le estamos pidiendo como condición que renuncien a sus 
libertades. “Eso es inmoral, es indigno, cada quien puede tener su manera de pensar, 
su militancia, sus creencias. Y sí, vamos a seguir invitando a participar a otros 
ciudadanos”, mencionó. El Mandatario federal llamó al tricolor a que reflexione su 
postura, puesto que no se debe amenazar a un militante, menos cuando la invitación es 
en beneficio del país, no de un partido. Reiteró que desde su gobierno se mantendrán 
las invitaciones a políticos destacados. “Ojalá se rectifique esa postura, porque no debe 
de actuarse de esa forma, lo digo respetuosamente. ¿Cómo van [los dirigentes de los 
partidos] a amenazar a un militante si toman la decisión de ayudar en el desarrollo del 
país o de representar a México en el extranjero, ¿por qué?  
“Si fuese para algo indebido, si fuese una proposición indecorosa, pues entonces, a lo 
mejor, hasta la expulsión, ¿pero si se trata de ayudar al país? 
“Y sí, vamos a seguir invitando a otros gobernadores y a otros dirigentes que han hecho 
un buen trabajo”, advirtió.  
En Palacio Nacional, López Obrador rechazó que su propósito con estas invitaciones a 
gobernadores sea desarticular a la oposición, pues consideró que por el bien del país 
es conveniente que haya una oposición fuerte y articulada para que existan contrapesos. 
“Leí que el propósito era desarticular a la oposición... no, yo no ando pensando en eso. 
“A mí hasta me parece conveniente, por el bien del país, que haya una oposición fuerte, 
articulada, inteligente... Nos hace falta, porque eso es la democracia, son contrapesos. 
Cuando hay democracia, nadie aspira a sentirse absoluto, entonces se requiere de una 
oposición, pero les está costando trabajo articularse, fortalecerse, actuar con 
imaginación, con talento”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/inmoral-amago-del-pri-ordaz-coppel-
presidente) 
 

Echevarría y Quirino van con AMLO y se desmarcan de sus partidos (EL 

Universal, Redacción, p. web). 
Los gobernadores de Nayarit, Antonio Echevarría, y el de Sinaloa, Quirino Ordaz, 
advierten que aceptarán la invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador para 
sumarse a su gobierno y se desmarcan de sus respectivos partidos políticos. 
En entrevistas por separado con EL UNIVERSAL, Echevarría subraya que no le debe 
nada al PAN y lanza un mensaje a la dirigencia del blanquiazaul: "Cuando hable de 
traición sería imperativo que lo haga ante un espejo", y Ordaz dice que la propuesta del 
Presidente no fue una invitación al partido, sino a él, y que está en paz con el PRI". 
Mientras que líderes nacionales del PAN y PRI arremetieron contra los gobernadores, 
López Obrador calificó de "inmoral e indigno" que el tricolor amenace a Ordaz con 
retirarle sus derechos políticos si acepta la invitación para ser embajador en España.  
"No le debo nada al PAN, estamos a mano": gobernador de Nayarit 
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El gobernador saliente de Nayarit, Antonio Echevarría García, confirma que sí aceptará 
la invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador para integrarse al gobierno 
de la Cuarta Transformación, y recuerda que él nunca ha militado en ningún partido 
político. 
Aclara que no le debe nada al Partido Acción Nacional (PAN), pues durante su 
administración honró acuerdos, y el blanquiazul ostentó muchos espacios, 
principalmente con amigos y familiares, y nunca les puso peros, por lo que “estamos a 
mano”, asegura. 
En entrevista con EL UNIVERSAL, Antonio Echevarría asegura que el actual dirigente 
nacional del PAN con licencia, Marko Cortés, está molesto con él porque en el pasado 
proceso electoral se apegó a la ley, manteniéndose al margen de la elección, y en 
Nayarit hubo un proceso libre, limpio y en paz. 
“Si él esperaba de mí que violara yo la ley para favorecer a sus candidatos, pues se 
equivocó”, asegura. 
El gobernador de Nayarit recomendó a la dirigencia nacional panista que revise en su 
interior antes de buscar culpables de sus desgracias en otro lado, pues de no hacerlo 
estarán condenados a ser un florero de la arena electoral por muchos años. 
Aclara que no tiene nada que salvar de su gobierno, como acusan algunos, pues lo 
entrega en armonía, con transparencia y sin nada que ocultar. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/echevarria-y-quirino-van-con-amlo-y-
se-desmarcan-de-sus-partidos) 
 

“Primero los pobres”, sólo un eslogan, reprocha oposición (El Economista, 

Rolando Ramos, p. web). 
“Hay quienes desde su visión popular hablan de polarización, pero la verdadera 
polarización que tanto daño le ha hecho al país y que se está atendiendo es la que existe 
entre los pocos que tienen mucho y los muchos que tienen poco”, afirmó Javier May 
Rodríguez. 
Al comparecer ante el pleno de la Cámara de Senadores para analizar el Tercer Informe 
de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el secretario de Bienestar 
enfrentó fuertes críticas de la oposición a la política social actual. 
“‘Primero los pobres’ no es una simple frase o un slogan publicitario, es un principio que 
da sentido a la actuación del gobierno y que sienta nuevas bases para el desarrollo del 
país”, respondió el funcionario. 
Y es que, en su turno, el senador jalisciense Clemente Castañeda había reprochado 
que lo que parecía ser un eje programático rector del proyecto político lopezobradorista, 
sintetizado en la frase “primero los pobres”, se está convirtiendo en un slogan 
publicitario, muy lejano a ser un compromiso cumplido o al menos en vías de 
cumplimiento. 
“Todos los indicadores y todas las mediciones serias de pobreza reflejan un incremento 
de la misma y de la desigualdad”, sintetizó. 
Antes, el senador sin partido Emilio Álvarez Icaza dijo que de acuerdo con el Coneval 
entre 2018 y 2020 aumentaron en México 3.4 millones de personas en pobreza y 2.1 
millones en extrema pobreza. 
Respecto del tema de pobreza, el funcionario respondió tener “otros datos”. 
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Y leyó la nota técnica del Coneval sobre ingreso: “Gracias a la transferencia de 
programas sociales la pobreza se contuvo en alrededor de 2.5 millones de personas y 
la pobreza extrema en dos millones”. 
Además de que “4.6 millones de personas más pudieron adquirir una canasta básica 
por los apoyos gubernamentales”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Primero-los-pobres-solo-un-eslogan-
reprocha-oposicion-20210915-0007.html) 
 

Inicia Ken Salazar al frente de embajada de EU (El Universal, Pedro Villa y Caña y 

Alberto Morales, p. web). 
Ken Salazar, nuevo embajador de Estados Unidos en México, entregó sus cartas 
credenciales al presidente Andrés Manuel López Obrador en su oficina de Palacio 
Nacional. 
El diplomático estadounidense llegó a las 16:30 horas al histórico inmueble y salió de la 
sede del Poder Ejecutivo a las 19:43 horas, pero la reunión con el Mandatario federal 
sólo duró 20 minutos. 
A su salida, Salazar saludó con su sombrero texano a los representantes de los medios 
de comunicación. 
A pregunta expresa de cómo le fue en su primer encuentro con López Obrador, el 
embajador sonrió y levantó el pulgar derecho. 
En sus redes sociales, Salazar agradeció mucho la gentileza y hospitalidad del Jefe del 
Ejecutivo federal. 
“Comienza formalmente mi encargo como embajador de Estados Unidos en México”, 
dijo. Mientras que el presidente López Obrador señaló que saludó al embajador 
“Kenneth Lee Salazar, de Estados Unidos, y a Fernando Estellita Lins, de Salvo 
Coimbra, de Brasil”. 
Antes, el canciller Marcelo Ebrard Casaubon indicó que Salazar será un embajador muy 
cercano a México y que su nombramiento es una buena noticia para el país. 
“Él entiende muy bien algunos de los planteamientos que está haciendo el presidente 
López Obrador por tres razones; primero, porque él representó la lucha de los 
denominados hispanos en Estados Unidos; segundo, porque él viene de abajo, no es 
hijo de ricos, le costó mucho trabajo, y tercero, tiene una sensibilidad muy especial con 
nuestra comunidad. Por eso lo eligió el presidente [Joe] Biden, es un embajador que va 
ser cercano a México”, mencionó. 
Ebrard Casaubon recordó que Salazar hizo un programa en Estados Unidos similar a 
Jóvenes Construyendo el Futuro y Sembrando Vida. 
“En el caso de Estados Unidos fue de 100 mil [jóvenes], porque él lo organizó para 
pagarle a los jóvenes que no tenían trabajo, los jóvenes de color, hijos de mexicanos 
marginados allá, y los invitó (...) a trabajar en favor de la conservación de las reservas 
culturales de Estados Unidos, y se pusieron a plantar árboles”. 
Subrayó qué hay una gran afinidad entre lo que hizo Salazar y lo que ahora está 
proponiendo López Obrador para controlar el flujo migratorio en Centroamérica. 
El funcionario consideró que hay posibilidades de que el gobierno de Estados Unidos 
apoye dichos programas en esa región. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/inicia-ken-salazar-al-frente-de-
embajada-de-eu) 
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Marko Cortés será reelecto en el PAN; acusan adversarios simulación, 
presiones y firmas falsificadas (El Universal, Horacio Jiménez, p. web). 
Al cierre de registros ante la Comisión Organizadora Nacional de la Elección a la 
presidencia nacional del CEN del PAN, el único aspirante que alcanzó las firmas es el 
actual dirigente nacional, Marko Cortés, y al quedar como candidato único, 
prácticamente será reelecto en el cargo hasta noviembre del 2024. 
Sin embargo, los otros dos aspirantes Adriana Dávila y Gerardo Priego, no se registraron 
debido a que no alcanzaron el número mínimo de firmas (27 mil) requeridas para su 
candidatura y acusaron que este proceso interno es una simulación para beneficiar a un 
solo candidato con todos los recursos humanos, económicos y técnicos de la estructura 
nacional, estatal y municipal, como lo hacía el viejo PRI, y dijeron que hay una 
manipulación del padrón de militantes a favor de Marko Cortés. Así como amenazas a 
funcionarios de quitarles sus empleos. 
Este 14 de septiembre venció el plazo que determinó la CONECEN para registrar 
candidaturas a la dirigencia nacional y solamente Marko Cortés reunió 110 mil firmas 
para registrarse para la elección que será el próximo 24 de octubre para presidir Acción 
Nacional de noviembre del 2021 a noviembre del 2024. 
Con esto, a reserva de verificar las firmas presentadas, Marko Cortés será el dirigente 
nacional panista que conduzca el proceso interno para elegir a su candidato o candidata 
presidencial para el 2024. 
“Comisionadas, comisionados señor Presidente, amigas y amigos que me acompañan 
muchísimas gracias por su atención y literalmente, hagamos todo por cuidar a México, 
por corregir el rumbo, por hacer que este país siga siendo de libertades, de democracia, 
donde se vale ser aspiracionista, donde se valga esforzarse para salir adelante y donde 
el PAN sin duda alguna solo o coaligado va a ser esa opción para corregir el rumbo”, 
dijo Marko Cortés en su discurso al registrarse. 
En contraparte, Adriana Dávila también acudió a la sede nacional panista la tarde de 
este martes y dijo que la democracia dejó de ser el objetivo principal de su partido, pues 
se utilizaron recursos humanos, económicos y técnicos de la estructura nacional, estatal 
y municipal para beneficiar a un solo candidato. 
“No es democracia tampoco contar con un árbitro electoral interno que en lugar de 
garantizar un proceso equitativo, un piso parejo, para quienes aspiramos a dirigir el 
partido, ha preferido quedarse en la comodidad de la inercia que ha invadido al partido. 
Una Comisión Electoral que no está a la altura del cargo y solo se ha prestado a cumplir 
con el “encargo” de la simulación. Esta CONECEN ha permitido, ha dejado pasar y lo 
más grave, ha callado ante todo tipo de atropellos y delitos electorales. Su silencio 
cómplice, es también el resultado del partido que hoy tenemos”, dijo Dávila. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/marko-cortes-sera-reelecto-en-el-pan-acusan-
adversarios-simulacion-presiones-y-firmas) 
 

Sedena pagará 22 mdp por estatua de Felipe Ángeles (El Universal, Redacción, p. 

web). 
El gobierno federal, por medio de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), pagará 
casi 22 millones de pesos por la escultura monumental del general Felipe Ángeles que 
se instalará en la entrada del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), el 
cual se construye en la Base Aérea Militar de Santa Lucía. 
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En el contrato, cuya copia posee EL UNIVERSAL, se detalla que, por esta obra, de más 
de 10 metros de altura y 20 toneladas de peso, el Ejército mexicano pagará a la escultora 
Edysa Ponzanelli 21 millones 983 mil 577 pesos, monto que será liquidado en cuatro 
pagos realizados entre 2021 y 2022. El documento señala que la Sedena entregará un 
anticipo a la artista por 35% del monto adjudicado total, es decir, 7 millones 694 mil 
252.16 pesos. 
Edysa Ponzanelli ha creado esculturas para el gobierno federal y para diversas 
administraciones locales, algunas de sus obras son la escultura del cantante Juan 
Gabriel en el puerto de Acapulco, y la del expresidente Miguel Alemán que se localiza 
en la calzada de los Presidentes, en la exresidencia oficial de Los Pinos. 
El pasado 21 de mayo, El Gran Diario de México informó que la Federación planeaba 
invertir 18 millones de pesos por esta escultura ecuestre del general Felipe Ángeles, y 
la cual se ubicará en la glorieta diseñada en la entrada del nuevo aeropuerto 
internacional, cuya inauguración está planeada para el 21 de marzo de 2022; sin 
embargo, ahora, al conocerse el contrato, se precisa que el costo será de casi 22 
millones. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedena-pagara-22-mdp-por-estatua-de-felipe-
angeles) 
 

Deuda de México, entre las cinco que están en niveles prepandemia: IIF (El 

Economista, Yolanda Morales, p. web). 
En un contexto donde la deuda mundial se disparó a un nuevo récord en el segundo 
trimestre de este año, la deuda total de México destaca como una de las cinco que ya 
se encuentran en niveles prepandemia, reveló información del Instituto de Finanzas 
Internacionales (IIF, por su sigla en inglés). 
Acompañan a México en esta distinción, Argentina, Dinamarca, Irlanda y Líbano. 
Al interior del “Global Debt Monitor”, el IIF detalló que este comparativo incluye la deuda 
de gobierno, deuda local, obligaciones de corporativos no financieros y financieros de 
cada país. Ahí mismo mostraron, por ejemplo, que, en el segundo trimestre del 2020, la 
deuda total del gobierno mexicano era equivalente a 48.7% del PIB. En contraste, en el 
mismo periodo de este año, se moderó a 35.7% del Producto. 
Apenas a principios de agosto, el presidente de México Andrés Manuel López Obrador 
dijo en su conferencia matutina que planeaba pagar anticipadamente deuda pública con 
los recursos que recibiría el país tras la inyección de Derechos Especiales de Giro (DEG) 
por parte del Fondo Monetario Internacional (FMI). 
“Nosotros podríamos utilizar esos recursos para pagar deuda por anticipado”, refirió. 
Una operación que fue vista por analistas como el estratega de riesgo político en la 
consultoría Frontier View, Alejandro Valerio como poco clara, pues la deuda de México 
es perfectamente manejable y no apremia un prepago en plena recuperación 
económica. 
La información del IIF confirma que no hay presiones para prepagar la deuda del 
gobierno. 
Moderación de deuda, por rebote del PIB 
En el documento explican que esta moderación de la deuda es resultado del fuerte 
repunte en la actividad económica, que en esta ocasión favorece al hacer la medición 
respecto del PIB de cada país. 
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En forma comparativa, México tiene una menor carga de deuda que la mayoría de los 
países pues no recurrió al mercado para solventar paquetes de apoyo ante el choque 
de la pandemia, lo que impactó en el crecimiento, pero favoreció su posición fiscal. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Deuda-de-Mexico-entre-las-cinco-que-
estan-en-niveles-prepandemia-IIF-20210915-0001.html) 
 

Tribunal Electoral tira multa por 55.7 mdp a Samuel García por 
publicaciones de su esposa en campaña (El Universal, Antonio López Cruz, p. web). 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revirtió la sentencia 
del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) que sancionó con 55.7 
millones de pesos a Movimiento Ciudadano y con 448 mil 100 pesos al gobernador 
electo en Nuevo León, Samuel García, por presuntas aportaciones en campaña por 
parte de su esposa Mariana Rodríguez y por su aparición en el video "Arráncate Nuevo 
León". El proyecto para nulificar la resolución del INE fue aprobado por unanimidad de 
siete votos a favor. 
Durante la sesión de este martes, se recordó que el INE estableció la multa al considerar 
que en su calidad de influencer con 1.8 millones de seguidores y como una persona 
física con actividad empresarial, Mariana Rodríguez publicó mil 300 historias y 45 
fotografías a favor de Samuel García durante los 90 días de campaña, lo que fue 
considerado como “aportaciones en especie”. 
“Las publicaciones no pueden considerarse como aportaciones, entre otras cosas por el 
respeto a la libertad de expresión y por el vínculo matrimonial entre Mariana Rodríguez 
y Samuel García. El INE no pudo demostrar ni tiene constancia de que Mariana 
Rodríguez haya recibido alguna prestación de dinero o en especie o la promesa de éstas 
a cambio de sus publicaciones, además, no hay pruebas de que se haya contratado un 
esquema de publicidad para dar más difusión a las publicaciones de Mariana Rodríguez 
y el número de seguidores de ella no son argumentos suficientes”, detalló el magistrado 
Infante Gonzáles. 
Agregó que al revisar un total de 604 imágenes, el TEPJF pudo advertir que algunas de 
ellas son comerciales “porque se destacan o hacen referencia a algún tipo de producto 
o servicio”, pero también hay otras personales en sentido estricto, las cuales están 
relacionadas con las actividades familiares o de la vida privada de la titular de la cuenta, 
además de las de carácter personal con Samuel García “en las cuales se destaca el 
contexto del apoyo de Mariana Rodríguez en alguna actividad de tipo político electoral”. 
“Del 5 de marzo al 2 de junio, si bien hay algunas publicaciones, se aprecian en el 
contexto de la esposa de un candidato, se puede determinar que las fotos fueron 
espontaneas, muchas de ellas las llamadas selfies”, insistió el magistrado Indalfer 
Infante. No obstante, los magistrados determinaron que por su aparición en el video 
"Arráncate Nuevo León", Samuel García sí deberá ser sancionado, aunque el monto 
deberá ser modificado por el INE. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/samuel-garcia-tribunal-electoral-tira-multa-por-
557-mdp-por-publicaciones-de-mariana) 
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Llega Sansores a gobernar Campeche, un estado en deuda con las mujeres 
(El Sol de México, Sara Lovera, p. web). 
Layda Sansores San Román asume mañana como gobernadora constitucional de 
Campeche luego de que fue ratificada ayer por el Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) tras un recuento total de votos con el que su adversario en 
campaña, Eliseo Fernández Montufar, buscaba anular la elección. 
Sansores San Román es la primera mujer que gobierna el estado que cuenta con una 
Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres, sin embargo, es el primero de los 23 
en los que se ha emitido en el que se levantó la alerta de forma parcial, ya que se 
cumplieron 14 de las 24 recomendaciones emitidas por la Comisión Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim). 
Los municipios donde se levantó parcialmente la alerta son: Calakmul, Calkiní, 
Campeche, Candelaria, Champotón, Escárcega, Hecelchakán y Hopelchén, debido a 
que mejoraron sus índices en participación y capacitación en leyes y normas sobre 
igualdad de género en diferentes organismos de gobierno. 
Sin embargo, la asociación civil Red de Mujeres y Hombres por una Opinión con 
Perspectiva de Género (Redmyh) expresó su preocupación por el prematuro 
levantamiento de la alerta de violencia de género, pues tomó tres años cumplir con poco 
más de la mitad de las recomendaciones de la Conavim, además de que el proceso no 
fue abierto a la participación de la sociedad civil lo que obstaculizó la evaluación de la 
alerta. 
Otro reto para Layda Sansores será hacer frente a los retos de salud sexual y 
reproductiva en el estado. De acuerdo con cifras del Consejo Nacional de Población, 20 
por ciento de las campechanas han sido madres antes de los 18 años y el embarazo en 
adolescentes mantiene una cifra al alza, además de que el 48 por ciento de las mujeres 
embarazadas del estado no deseaban tener un hijo. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/llega-sansores-a-gobernar-
campeche-un-estado-en-deuda-con-las-mujeres-7217286.html) 
 

Cierre del Zócalo pega a tradicional noche mexicana (El Universal, Redacción, p. 

web). 
Ante el cierre del Zócalo capitalino por el Grito de Independencia y el desfile militar, los 
restaurantes de la zona no tienen planeado ninguna actividad, ni paquetes de cenas por 
las fiestas patrias, pues sus actividades se suspenderán a las 17:00 horas este 15 de 
septiembre, lo que, aseguran, afectará sus ganancias. 
“No tenemos ningún menú especial programado ni un paquete de platillos como en otros 
años, pues nos van a obligar a cerrar a las cinco de la tarde, la gente puede llegar a 
comer, de hecho, no hay reservaciones, pero la cena está descartada”, dijeron los 
trabajadores del restaurante Mercaderes, en avenida 5 de Mayo. 
En El Cardenal, localizado en la calle de Palma, de acuerdo con sus trabajadores, el 
servicio se suspenderá a las 17:00 horas, por lo que no se están haciendo 
reservaciones: “No habrá paquetes ni cenas, sólo el servicio común hasta las 17:00 
horas”. 
Desde el 11 de septiembre, la plancha del Zócalo se mantiene cerrada con motivo de 
las conmemoraciones por el Grito de Independencia y el desfile militar, y el Gobierno 
capitalino determinó que los negocios cerrarán a más tardar a las 21:00 horas del 11 al 
14 de septiembre, incluyendo restaurantes, bares y terrazas. 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/llega-sansores-a-gobernar-campeche-un-estado-en-deuda-con-las-mujeres-7217286.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/llega-sansores-a-gobernar-campeche-un-estado-en-deuda-con-las-mujeres-7217286.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Para el día 15, los comercios, restaurantes y bares del perímetro operarán hasta las 
17:00 horas, y el 16 de septiembre abrirán a partir de las 15:00 horas. 
El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados (Canirac), Germán González, expuso que fue sorpresivo que el 
gobierno local decidiera cerrar, pues las fiestas patrias eran días importantes para la 
reactivación económica del sector. 
“La noche mexicana y las fiestas patrias son los días que la gente suele ir al Centro 
Histórico para cenar, pasear, ver la iluminación y las actividades, ahorita que te cierren 
está un poco rudo”. 
Comentó que entienden que debido a la pandemia y a la Cumbre de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), que se llevará a cabo en estos días, se 
cerraron las calles del Centro Histórico, pero llamó a que en los próximos tres meses 
sean más festivos, “que nos dejen trabajar, porque el Zócalo se volvió en un botín 
político”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cierre-del-zocalo-pega-tradicional-noche-
mexicana) 
 

Sheinbaum entrega Tercer Informe de Gobierno el próximo viernes (El Sol de 

México, Redacción, p. web). 
Este viernes la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum hará 
entrega del Tercer Informe de Gobierno y comparecerá ante el Congreso capitalino. 
El Congreso local aprobó la realización de la sesión de manera presencial a las 09:00 
horas, la cual será sin interrupciones y sin intervenciones ajenas al tema. 
"Quienes suscriben este acuerdo, se comprometen a que no habrá interrupciones de 
parte de ningún legislador a quien se encuentre en uso de la palabra; no se permitirán 
manifestaciones ajenas a este formato. 
"No podrán emplearse expresiones de falta de respeto a la persona de la ciudadana 
Jefa de Gobierno o de cualquier otra persona asistente al acto", Indica el acuerdo de la 
Junta de Coordinación Política (Jucopo). 
De acuerdo con el formato, habrá un posicionamiento hasta por cinco minutos por cada 
Grupo y asociación parlamentaria. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/sheinbaum-entrega-tercer-
informe-de-gobierno-el-proximo-viernes-7216310.html) 
 

Polleros, en la frontera con EU, obtienen ganancias de 350 mdd en julio (El 

Sol de México, Roxana González, p. web). 
La reactivación de la migración desde México y Centroamérica hacia Estados Unidos, 
luego de más de un año de pandemia por Covid-19, ha provocado que los traficantes 
de personas, conocidos como polleros, sigan llenando sus bolsillos con jugosas 
ganancias. 
De acuerdo con estimaciones de la Patrulla Fronteriza, sólo en julio, cuando se alcanzó 
la cifra récord de 212 mil 672 migrantes detenidos en la frontera con México, los polleros 
ganaron alrededor de 350 millones de dólares. 
Según los reportes, unos 43 mil 626 mexicanos y 111 mil 624 extranjeros, en su mayoría 
centroamericanos, fueron detenidos por primera vez y declararon haber contratado a un 
pollero para cruzar. El resto son reingresos. 
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La mayoría de los connacionales refirió durante su detención haber pagado mínimo 
cuatro mil dólares al traficante, mientras que el pago por cada migrante de otra 
nacionalidad fue de ocho mil dólares, lo que da un total de 267 millones 484 mil dólares, 
tomando en cuenta el costo más bajo para los mexicanos. 
La zona de la frontera más rentable para los polleros, según un reporte de la Patrulla 
Fronteriza consultado por El Sol de México, es la que comprende entre Ciudad Juárez, 
Chihuahua, y El Paso, Texas. En esa región, fueron detenidos 51 por ciento de los 
migrantes que refirieron haber pagado a un pollero. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/polleros-en-la-frontera-con-eu-
obtienen-ganancias-de-350-mdd-en-julio-7217291.html) 
 

Presidente de Cuba dará mensaje en México (El Universal, Alberto Morales, Perla 

Miranda y Pedro Villa y Caña, p. web). 
El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, invitado de honor a las fiestas patrias, 
ofrecerá un mensaje mañana 16 de septiembre, confirmó el Mandatario mexicano 
Andrés Manuel López Obrador. 
Se conoció que el mensaje del líder cubano será en una ceremonia donde se entregarán 
condecoraciones a personal médico, previa al desfile cívico militar que se llevará a cabo 
en la Plaza de la Constitución por los festejos por el 211 aniversario del inicio de la 
Independencia de México. 
El sábado pasado, El UNIVERSAL adelantó que el presidente Díaz-Canel participará en 
las celebraciones patrias. Será la primera vez que un gobernante extranjero ofrece un 
discurso el 16 de septiembre. 
El presidente López Obrador defendió la visita del cubano al señalar que “no podemos 
nosotros invitar a unos y a otros no”, y destacó que México tiene una relación de amistad 
con todos los pueblos del mundo. 
En su conferencia mañanera, López Obrador respondió a las críticas del expresidente 
Felipe Calderón, quien calificó de “inaceptable el protagonismo en las fiestas del 
bicentenario de la consumación de la Independencia de un dictador que encierra a 
decenas de ciudadanos cubanos”. 
El Jefe del Ejecutivo le federal reviró: “Que no le gusta, ¡pues qué bien que no le guste! 
¡Fuera máscaras! Porque él se entrevistó con Raúl Castro [expresidente de Cuba], nada 
más que son muy hipócritas. Ahora estamos viviendo un momento estelar porque ya no 
se puede fingir. Cada quien en su sitio. Pero esto muestra el bajo nivel del 
conservadurismo”. 
Dijo que el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, no vendrá a México, luego de que 
fue invitado a participar en los festejos por el 200 aniversario de la consumación de la 
Independencia y en su representación asistirá el secretario de Estado estadounidense, 
Antony Blinken. 
“El 27 se invitó al presidente Biden; él no puede estar y estará el jefe del Departamento 
de Estado de Estados Unidos”. Para esa fecha se tiene programada una recreación de 
la entrada triunfal del Ejército Trigarante a la Ciudad de México, que saldrá del Castillo 
de Chapultepec y terminará el recorrido en el Zócalo. 
Destacó que la invitación para que el demócrata venga a México sigue abierta porque 
es muy importante que ambos tengan un encuentro presencial. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/presidente-de-cuba-dara-mensaje-en-
mexico) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Indemnizarán a Huatulco por derecho de vía comunal (El Imparcial de la Costa, 

Raúl Laguna, p. web). 
Miércoles 15 septiembre 2021 
Oaxaca. - La construcción de dos obras sobre la carretera federal número 200 en 
inmediaciones de Santa María Huatulco, mantiene en controversia a los integrantes del 
núcleo agrario. Por lo anterior, el pasado sábado se realizó una reunión entre el personal 
de la Secretaría de Comunicaciones y transportes (SCT) comandados por el delegado 
en Oaxaca, José Luis Chida Pardo y representantes de Bienes Comunales del municipio 
costeño, así como ex comisariados y ex presidentes municipales, para tratar el tema 
sobre los trabajos de ampliación de la carretera y sobre la indemnización por el uso de 
suelo. 
En la reunión, el representante de la SCT dio a conocer la propuesta que les hacen a 
los comuneros para que puedan realizar la nivelación y ampliación de la arteria federal; 
sobre todo en el tramo que corresponde del Crucero de Santa María Huatulco a Aguaje 
El Zapote, hasta el Aeropuerto Internacional de Bahías de Huatulco. 
Son dos obras las que la SCT pretende realizar; la ampliación de la carretera y la 
construcción de un puente elevado a desnivel que asciende a más de los 200 millones 
de pesos. 
Cabe destacar que la obra iba a ser construida desde el pasado 16 de junio, sin 
embargo, al ser tierra comunal, los pobladores solicitan indemnizar la tierra, en donde 
también se incluye el tramo que corresponde del Puente Coyula al Puente Cuajinicuil. 
SCT RECONOCE TERRENO COMUNAL 
El presidente de los Bienes Comunales de Huatulco, Julio César Cárdenas Ortega, 
explicó que los trabajos realizados con la SCT fueron acompañados por ex comisariados 
comunales y ex presidentes municipales, quienes tienen conocimiento y la experiencia 
en el tema, sobre todo los trabajos que la comunidad ha realizado. 
“Se consiguió que la SCT reconociera el tramo (Puente Coyula- Puente Cuajinicuil) a la 
comunidad agraria, primero que lo reconociera como comunal y posteriormente que 
hiciera el ofrecimiento de indemnización”, expuso.  
Entre los actores, también estuvo presente Gonzalo López Villalobos, delegado de la 
Procuraduría Agraria (PA), en donde la SCT hizo oficial la propuesta oficial que harán 
llegar a los 2 mil 119 comuneros de Santa María Huatulco. 
(https://imparcialoaxaca.mx/costa/569235/indemnizaran-a-huatulco-por-derecho-de-
via-comunal/) 
 

Crece pleito por Micos (Pulso Diario de San Luis, Miguel Barragán, p. web). 
Miércoles 15 septiembre 2021 
San Luis Potosí, Ciudad Valles. - Alrededor de 6 hectáreas que se encuentran en el 
ejido Estación Micos (limítrofe al paraje por todos conocido) se convirtieron en "la 
manzana de la discordia" entre un grupo de ejidatarios, liderados por Gregorio Martínez 
Reséndiz, quien acusa al ex regidor Roberto Rosas Reyes de haberse quedado con 
predios que no son de él, en contubernio con la Procuraduría Agraria y, quien acusa 
al ex funcionario de amenazar y de correr de sus propias tierras a los dueños de éstas.  
Roberto Rosas, quien mostró papelería de un predio de 1.8 hectáreas que compró a 
Xóchitl Enríquez Castillo y a Mario Álvarez González, quienes ahora " sinvergüenza" se 
las quieren quitar.  
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En el mirador de Micos, lugar emblemático en el que el turismo aprovecha la cima 
escarpada de la sierra para tomarse fotos, desde el pasado domingo, un grupo de 
ejidatarios se manifestó en contra de Roberto Rosas y, aunque no han mostrado 
papelería sobre el terreno que dicen que les arrebataron, han conminado a las 
autoridades correspondientes a desplazar a Rosas Reyes de ese lugar o lo van a sacar 
de ahí usando la fuerza física. Gregorio Martínez incluso dijo que Cuauhtémoc Cedillo, 
funcionario de la Procuraduría Agraria, es primo de Rosas Reyes y que éste se protege 
con esa "palanca", además de que las denuncias penales que han interpuesto contra 
Rosas en la Fiscalía están congeladas, porque no han obtenido respuesta alguna.  
"Los sinvergüenzas son ellos", Roberto Rosas se encontraba a unos metros, abajo de 
donde se manifestaban en su contra y mostró una papelería en donde se le reconoce 
como propietario de ese lugar y acusa a Xóchitl Enríquez y a Mario Álvarez de ser 
quienes les quieren quitar lo que le vendieron, ayudados por Gregorio Martínez, quien 
Rosas reconoce como invasor de su predio, al que demandó de manera civil por ese 
hecho.  
(https://pulsoslp.com.mx/estado/crece-pleito-por-micos/1368047) 
 

Ejidatarios exigen reposición de tierras despojadas por Javier Duarte en 
Lerma, Campeche (Por Esto Noticias, Khaterine Pinto, p. web). 
Martes 14 septiembre 2021 
Campeche. - Un grupo de campesinos liderados por Pedro Celestino May Can 
protestaron a las afueras del Tribunal Agrario para exigir que se agilice el proceso 
respecto a la recuperación de más de nueve mil hectáreas de tierras en el poblado de 
Lerma, que les fueron despojados por prestanombres del exgobernador de Veracruz 
Javier Duarte Ochoa. 
Con una pancarta en mano con el lema “Justicia para los Hombres y Mujeres del Campo” 
y acompañados de una veintena de campesinos, dijo que les comunicaron que este 
proceso va lento, ya que los domicilios de los prestanombres son falsos y que 
difícilmente se pueden identificar por medio de los actuarios de los diferentes lugares. 
“Todos los prestanombres tienen diferentes lugares entonces se está tardando porque 
no se localizan, la estrategia que se platicó ahorita es que se va a meter una promoción 
donde se va a presentar un juicio anterior el que hice en el 2015 que esta los nombres 
de los 16 prestanombres de Javier Duarte y a través de ello se va a emplazar por medio 
de edictos a nivel estatal y nacional para que este juicio prosiga para recuperar las 9 mil 
680 hectáreas de Lerma”, explicó. 
Recordó que el pasado 20 de mayo del año 2021 hubo una audiencia donde se 
presentaron los apoderados legales de Carlos Muriño Antanes a quien 
responsabilizaron del despojo, pero los 16 prestanombres faltaron por lo que se aplazó 
para que todos acudan al juicio a manifestar lo que convengan. 
Ante ello y minutos después de la protesta fueron atendidos por persona de la 
Procuraduría Agraria, quienes se comprometieron a trabajar coordinadamente acorde 
a la Ley y buscaran juntos las pruebas para emplazarlos, “fuimos bien tratados por la 
nueva magistrada y yo creo que para este año debería terminar este juicio.” 
Sin embargo, en dado caso que las personas implicadas no se presentan al nuevo juicio, 
solo confirmaran tal despojo y ganaran el juicio para que les regresen sus tierras. 
(https://www.poresto.net/campeche/2021/9/14/ejidatarios-exigen-reposicion-de-tierras-
despojadas-por-javier-duarte-en-lerma-campeche-283216.html) 
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Hay rechazo de pueblos indígenas al Tren Maya, señalan (Diario de Yucatán, Iris 

Ceballos, p. web). 
Martes 14 septiembre 2021 
Yucatán, Mérida. - Miles de hectáreas de selvas vírgenes fueron devastadas y los 
campesinos e indígenas fueron despojados de sus tierras por temas de especulación 
inmobiliaria, aunado a la grave afectación a la flora y fauna en la región de la Riviera 
Maya y otras zonas donde cruzará el Tren Maya, denunció Liliana Abascal Gaytán, de 
la Escuela Superior de Turismo del IPN. 
Por lo anterior, dijo, es necesario preguntarse si realmente las comunidades se 
beneficiarán con el proyecto ferroviario. 
Liliana Abascal ofreció ayer la conferencia “Beneficios a las comunidades y destrucción 
de la flora y fauna”, en el marco del Congreso Nacional del Tren Maya, que tiene lugar 
en Mérida. La ponente cuestionó si realmente las comunidades por donde pasará el 
Tren Maya serán beneficiadas, y recordó el rechazo de los pueblos indígenas al 
proyecto, de acuerdo al movimiento “Unir fuerzas para la defensa del territorio”. 
Recordó que indígenas mayas, tzotziles, tzeltales y choles presentaron el 5 de enero de 
2020 una demanda de juicio de amparo ante el Juzgado Primero en el Estado de 
Campeche. Asimismo, afirmó que la historia de la Riviera Maya, donde iniciará la ruta 
del Tren Maya y donde se encuentran Cancún, Cozumel, Mahahual y Chetumal, se 
resume en el despojo previo al actual proyecto federal del Tren Maya. 
Dijo que las tierras de campesinos e indígenas les fueron arrebatadas para proyectos 
de especulación inmobiliaria y de riquezas extraordinarias, y miles de hectáreas de selva 
virgen fueron devastadas. Señala que las comunidades cuestionan los beneficios que 
tendrán, pues no lo ven benéfico, ya que sienten que van a llegar empresas extranjeras 
y sólo van a beneficiar a algunos cuantos del pueblo. 
Quienes se oponen al proyecto, añadió, manifiestan que no se ha establecido un 
compromiso real con las comunidades y los beneficios que pueden tener, razón por la 
que muchos se están amparando. Recuerda que el proyecto del Tren Maya busca 
generar recursos para solventar los sueldos del ejército, para un plan de jubilaciones y 
pagos en este rubro, y a las comunidades, aunque se les habla de beneficios, no se les 
ha dicho cuáles son, y cómo se van a manejar o generar esos beneficios. 
Sobre la deforestación de flora y fauna, menciona que en México se ha perdido más del 
40 % de la distribución de la pantera onca en el territorio nacional y especialistas estiman 
que hay menos de 4 mil ejemplares repartidos en el país. La población de estos animales 
disminuye año con año debido a grandes amenazas, tráfico de especies, cacería ilegal, 
y por la pérdida de su hábitat. Esta especie es una de las que se verá afectada por la 
deforestación de las selvas. 
(https://www.yucatan.com.mx/merida/hay-rechazo-de-pueblos-indigenas-al-tren-maya-
senalan) 
 

Inauguran el primer Congreso Nacional del Tren Maya en Mérida (Por Esto 

Noticias, Redacción, p. web). 
Lunes 13 septiembre 2021 
Yucatán. - Hoy se inauguró en la capital yucateca el primer Congreso Nacional del Tren 
Maya en las instalaciones de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco), así lo reveló 
José Cab Lugo, director de Segmentos Research, quien mencionó que del 13 al 15 de 
septiembre se analizará, debatirá y propondrán temas sobre este proyecto ferroviario 
desde varios puntos de vista.  
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Indicó que el objetivo es analizar toda la agenda del Tren Maya y, por ese motivo, van 
a participar 50 investigadores de forma presencial e híbrida, así como funcionarios 
estatales y federales como Rogelio Jiménez Pons, titular del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) y el coordinador estatal del proyecto en Yucatán, Aarón 
Rosado Castillo. Señaló que el evento es una iniciativa de Segmentos Research con 
académicos de turismo a nivel regional y nacional, para que los ciudadanos opinen 
sobre todos los proyectos de infraestructura. “Hay que debatir entre quienes están a 
favor y en contra”, mencionó el entrevistado, quien el Congreso Nacional es interesantes 
por la diversidad de ideas. Respecto a la inauguración del evento, comentó que estuvo 
presente el secretario de Turismo de Tabasco, Quintana Roo y Oaxaca, así como Aarón 
Rosado Castillo, coordinador estatal del proyecto en Yucatán y, para quienes deseen 
ver el evento, comentó que los paneles se pueden observar desde las redes sociales de 
Segmentos Research. 
Rosado Castillo dijo que el proyecto del Tren Maya representa mil 500 kilómetros de 
oportunidades que no sólo se materializa en infraestructura física, sino también de 
conectividad digital. “Lo que buscamos en este trasfondo de esta gran iniciativa es la 
mejora de la calidad de vida donde pase el Tren Maya”, mencionó el funcionario. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/13/inauguran-el-primer-congreso-nacional-
del-tren-maya-en-merida-283129.html) 
 

Excluyen a viudas de ejidatarios en indemnizaciones por Tren Maya en 
Dzitbalché (Por Esto Noticias, Redacción, p. web). 
Martes 14 septiembre 2021 
Campeche. - En reunión realizada este domingo en la comisaría ejidal de Dzitbalché, 
Campeche, se recordó que las personas sucesoras de ejidatarios fallecidos no recibirán 
el pago de la indemnización del Tren Maya y sólo se les hará entrega a ejidatarios con 
derechos agrarios, o sucesores que cuenten con la copia certificada de la sentencia de 
sucesión con resolutivo a favor. Durante la reunión, varias personas se quejaron por ser 
excluidas de este pago, principalmente viudas, que no van a recibir el apoyo; sin 
embargo, se dio a conocer que el pago debería ser para todos. 
Acusaron que en la mesa de pago están personas que no son ejidatarios y además los 
descuentos se aplican a la mayoría cuando se dijo que sólo sería para los ejidatarios 
que no tienen mensura (es la parte que los campesinos donde marcan los límites entre 
un ejido y otro), o quienes no asisten a las reuniones, aunque la autoridad ejidal, Enrique 
Keb Cahuich dijo que quienes no tienen mensura o no acuden son a los que se les 
descuenta el recurso económico. Algunos ejidatarios o sucesores pidieron el uso de la 
voz para exponer sus casos, pero el secretario del ejido y el comisario revisaron sus 
documentos y les aclararon que las personas con trámites en proceso o que no cuenten 
con resolutivo a favor, tampoco podrán ser beneficiados con este apoyo. 
Cabe hacer mención que para el día sábado algunas personas inconformes y que por 
alguna razón no recibirán el pago, habían informado de una reunión en la comisaría 
ejidal, pero dicha actividad no se llevó a cabo, y este domingo no se presentaron los 
supuestos inconformes que se mencionaron y sólo fue algunas acusaciones de 
personas que intentan ser beneficiadas con el pago correspondiente de los 16 mil pesos 
por ejidatario. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/14/excluyen-viudas-de-ejidatarios-en-
indemnizaciones-por-tren-maya-en-dzitbalche-283208.html) 
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Tramitan cambio de uso de suelo en tramo Cancún-Tulum del Tren Maya 
(Novedades Quintana Roo, Alejandro Castro, p. web). 
Martes 14 septiembre 2021  
El Instituto de Ecología A.C, dependiente del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), alista el Documento Técnico Unificado para solicitar el cambio de Uso de 
Suelo en terrenos forestales para el tramo Cancún-Tulum del Tren Maya. 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), dependencia federal promovente 
de la megaobra, contrató a dicho instituto para la elaboración de dicho documento, que 
debe justificar la necesidad y afectaciones de la poda de vegetación. 
El contrato entregado fue por un monto de 30 millones de pesos y los trabajos 
concluyeron el pasado 30 de agosto, según la ficha anexada en la plataforma 
Compranet. 
Las obras del tramo 5 del Tren Maya se dividen en dos partes, Cancún-Playa del 
Carmen, a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), y Playa del Carmen-
Tulum, cuya licitación fue ganada por Grupo México. 
Dicho estudio es necesario para proceder con el Trámite unificado de cambio de uso de 
suelo forestal Modalidad B, ante la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat). 
De acuerdo con la dependencia federal, este documento integra la manifestación de 
impacto ambiental, en este caso de modalidad regional, señaladas en Reglamento de 
la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente en materia de 
Evaluación del Impacto Ambiental. 
También está previsto como un estudio justificativo en el Reglamento de la Ley General 
de Desarrollo Forestal Sustentable. 
El contrato fue firmado en abril pasado, a través de una adjudicación directa. 
En diciembre de 2020, Fonatur y el Instituto de Ecología A.C, con sede en Veracruz, 
firmaron un convenio de colaboración para trabajar en conjunto en la ejecución del 
proyecto de desarrollo Tren Maya. 
El Instituto también recibió un contrato por 4.5 millones de pesos a finales del año 
pasado, vía adjudicación directa, por el concepto de asesoría para los estudios 
ambientales del Tren Maya en la región. 
(https://sipse.com/novedades/tramitan-cambio-de-uso-de-suelo-en-tramo-cancun-
tulum-del-tren-maya-408336.html) 
 

Parques solares para Tren Maya se quedan sin recursos en 2022 (Milenio, 

Roberto Valadez, p. web). 
Lunes 13 septiembre 2021 
A pesar que la edificación de parques solares por parte del Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur) para el Tren Maya era un proyecto de suma importancia, este se 
quedó sin recursos dentro del proyecto de Presupuesto de Egresos 2022. 
En el documento, se indicó que los trabajos que se realizarían son elaboración de los 
estudios de pre inversión necesarios para que Fonatur pueda desarrollar diez parques 
fotovoltaicos. 
En su momento, Fonatur explicó que la energía que se generaría en las plantas solares 
en entidades fuera del sureste también contarían para el Tren Maya, ya que esta se 
inyectará al sistema de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y formará parte del 
proyecto ferroviario. 
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El Fonatur había especificado que algunas de las ubicaciones potenciales para estos 
proyectos serían San José del Cabo y Loreto en Baja California Sur; Tulum y Cozumel 
en Quintana Roo; Palenque, Chiapas; Calakmul, Campeche; Ixtapa Zihuatanejo, en 
Guerrero y Huatulco en Oaxaca. 
Dentro del proyecto de presupuesto de egresos 2022, el desarrollo de los parques 
solares fue incluido en la sección de “programas y proyectos de inversión registrados 
sin asignación de recursos en el 2022. 
Otro de los proyectos que se quedaron sin capital para su desarrollo el próximo año 
fueron los estudios de pre inversión para la construcción de polos de desarrollo a lo largo 
de la ruta del Tren Maya.  
En estos trabajos se buscaba realizar un análisis que permitiera obtener datos 
suficientes para determinar cuáles son las comunidades factibles de desarrollo, 
considerando diferentes factores, como el ambiental, el legal, de disponibilidad de 
servicios, de desarrollo agropecuario y de búsqueda de atractivos turísticos. 
(https://www.milenio.com/negocios/tren-maya-parques-solares-megaobra-recursos-
2022) 
 

Ejidatarios mexiquenses buscan frenar con amparo el Tren Suburbano 
hacia el AIFA (Debate Noticias, Francisco Contreras, p. web). 
Lunes 13 septiembre 2021 
Estado de México. - Con amparo judicial alrededor de 23 ejidatarios de Santiago 
Teyahualco, Estado de México, buscan frenar la instalación de dos estaciones del Tren 
Suburbano hacia el aeropuerto de Santa Lucía. 
Tras solicitar el recurso ante el Juez Segundo de Distrito en Naucalpan, Edomex, los 
campesinos aseguraron que las autoridades no les han notificado ni informado sobre el 
proyecto ferroviario que unirá Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y la 
estación Tultitlán del Suburbano. 
Asimismo, mostraron su preocupación a ser sorprendidos con un decreto presidencial 
de expropiación, como ocurrió en Nextlalpan, Edomex, sin conocer el proyecto ni 
negociar la venta de sus tierras, por lo que recibirían menos dinero por su patrimonio. 
Y es que añadieron que se enteraron por otros medios del proyecto de interconexión 
que afectará algunas parcelas, pero no saben a ciencia cierta cuáles serán, y personal 
de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) ya entró al ejido a medir el 
“derecho de vía” para trazar el tendido férreo. En este marco, también destacaron que 
a las posibles afectaciones a sus terrenos se suma el cierre de vialidades, que 
perjudicará el tránsito entre Teyahualco y Tultepec, además de que, aunque el 
Ayuntamiento recibió recursos federales que fueron se utilizaron para obras en la 
cabecera municipal, en vez de las zonas que se verán afectadas con el tren. 
De acuerdo con el asesor jurídico del Comisariato ejidal de Tultepec, Edomex, Joel 
Rodríguez Mendoza, la solicitud de amparo se interpuso el pasado 2 de septiembre, 
siendo admitida por el Poder Judicial de la Federación el día 7. 
Tras ello, las autoridades, entre ellas SCT, AIFA, Secretaría de Desarrollo Agrario 
Territorial y Urbano y el Ayuntamiento de Tultepec, tienen 15 días para informar al juez 
sobre el tema de queja, con quienes los ejidatarios y el juzgador llevarán a cabo una 
audiencia el 7 de octubre. 
(https://www.debate.com.mx/estadodemexico/Ejidatarios-mexiquenses-buscan-frenar-
con-amparo-el-Tren-Suburbano-hacia-el-AIFA-20210913-0300.html) 
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Ejidatarios de Chablekal exigen a INAH y Sedatu pago por tierras de 
Dzibilchaltún (Por Esto Noticias, Jesús Cámara, p. web). 
Lunes 13 septiembre 2021 
Yucatán. - El plazo de 30 días hábiles otorgado por el Senado de la República a la 
Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) para informar sobre los avances 
de la expropiación de la zona arqueológica de Dzibilchaltún, venció formalmente ayer. 
Sin embargo, Hasta el momento, los ejidatarios no han recibido alguna notificación de 
dicha dependencia federal, por lo que continuarán el bloqueo hasta recibir una 
respuesta. En entrevista con POR ESTO!, el secretario del comisariado ejidal de 
Chablekal, Teodoro Tut Chalé, adelantó que hoy se reunirán con la representación legal 
del ejido para acordar los pasos a seguir en la lucha por el pago de los terrenos.   
“Con base en lo que nos diga, nosotros tomaremos la decisión de ir a las oficinas, ya 
sea de Sedatu o no sé en dónde, para saber cómo están las cosas y qué se va a hacer 
a partir de mañana”, expresó. 
El ejidatario indicó que, a no ser que el abogado del ejido, Wilberth Saucedo Castro, 
haya recibido la notificación de la dependencia estatal sin informarles a los ejidatarios, 
no habría forma de que la Sedatu diga que ya dio respuesta al exhorto enviado desde 
el Palacio de San Lázaro, el pasado 9 de agosto. 
“Nosotros, como sea, tenemos la confianza de que esto se apruebe. Pero vemos ahora 
que ya venció en términos legales y hasta ahorita no sabemos nada. Entonces eso nos 
deja un poquito confusos, pero seguimos con ánimos”, agregó. 
Aseguró que llevar al máximo límite de tiempo las decisiones por parte de la Sedatu, 
responde a una estrategia para cansar a los manifestantes que están plantados desde 
el pasado 2 de julio en la zona arqueológica de Dzibilchaltún. 
“Así son las dependencias, siempre extendiendo todo hasta el final, nunca te dan las 
cosas tan fácil”, comentó el secretario ejidal. 
En ese sentido, Tut Chalé aseguró que, mientras no se establezca la fecha para recibir 
el primer pago por las tierras, el campamento permanente seguirá instalado a la entrada 
de Dzibilchaltún y continuarán bloqueando la entrada de turistas a la zona arqueológica. 
“Nosotros no nos movemos si no hay respuesta, como expresamos desde la última 
rueda de prensa, independientemente del plazo del exhorto, el plan de los compañeros 
es mantenernos en el campamento hasta que se llegue a un acuerdo y nos digan cuándo 
nos van a pagar”, argumentó. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/13/ejidatarios-de-chablekal-exigen-inah-
sedatu-pago-por-tierras-de-dzibilchaltun-283051.html) 
 

Sedatu atenderá 33 municipios involucrados en Corredor Interoceánico 
(Imagen de Veracruz, Alejandro García, p web). 
Lunes 13 septiembre 2021 
Veracruz, Xalapa. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
detectó que, a la par de la construcción del Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, deberán ser atendidas diversas problemáticas en el sur de Veracruz, 
como la falta de infraestructura, movilidad, producción agropecuaria, la irregularidad de 
la tenencia de la tierra y la protección ecológica. 
De igual forma, tiene identificados otros problemas del lado de Oaxaca, por lo que ha 
establecido acuerdos con la Sedatu con los gobiernos estatales de ambas entidades, 
involucradas en este proyecto. 
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https://www.poresto.net/yucatan/2021/9/13/ejidatarios-de-chablekal-exigen-inah-sedatu-pago-por-tierras-de-dzibilchaltun-283051.html
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La Sedatu indicó que el objetivo es que con la construcción de dicha obra no se 
perjudique, sino al contrario se beneficie a poco más de 2 millones de habitantes que se 
verán implicados de manera directa. 
En el caso de Veracruz son 33 municipios implicados en el proyecto del Corredor 
Interoceánico, de los cuales, 17 están considerados de alta marginación. 
De manera inicial, la Sedatu realizó una encuesta-diagnóstico entre los pobladores de 
esa región, para conocer otras problemáticas en particular, solicitudes y propuestas 
ciudadanas. 
Dicha encuesta será concluida en su etapa de levantamiento de información el próximo 
23 de septiembre y será en octubre cuando tengan los resultados, que permitan 
establecer acciones de inclusión por parte de la Sedatu. 
(https://imagendeveracruz.mx/estado/sedatu-atendera-33-municipios-involucrados-en-
corredor-interoceanico/50122871) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección Operativa de Comunicación Social 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://imagendeveracruz.mx/estado/sedatu-atendera-33-municipios-involucrados-en-corredor-interoceanico/50122871
https://imagendeveracruz.mx/estado/sedatu-atendera-33-municipios-involucrados-en-corredor-interoceanico/50122871
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
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“Inmoral”, amago del PRI a Ordaz Coppel: 

Presidente 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Pedro Villa y Caña, Perla Miranda y Alberto Morales 

El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó de inmoral e indigno que el 

PRI amenace al gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, con retirarle sus 

derechos partidistas si acepta su invitación para ser embajador de México en 

España. 

En la conferencia de prensa mañanera, el Jefe del Ejecutivo federal señaló que 

su propósito con estas propuestas no es desarticular a la oposición. 

“Se enojaron mucho. [Quirino Ordaz Coppel] no va a representar a un partido, 

no va a renunciar él a su militancia, no le estamos pidiendo como condición que 

renuncien a sus libertades.  
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“Eso es inmoral, es indigno, cada quien puede tener su manera de pensar, su 

militancia, sus creencias. Y sí, vamos a seguir invitando a participar a otros 

ciudadanos”, mencionó. 

El Mandatario federal llamó al tricolor a que reflexione su postura, puesto que no 

se debe amenazar a un militante, menos cuando la invitación es en beneficio del 

país, no de un partido. 

Reiteró que desde su gobierno se mantendrán las invitaciones a políticos 

destacados. 

“Ojalá se rectifique esa postura, porque no debe de actuarse de esa forma, lo 

digo respetuosamente. ¿Cómo van [los dirigentes de los partidos] a amenazar a 

un militante si toman la decisión de ayudar en el desarrollo del país o de 

representar a México en el extranjero, ¿por qué? 

“Si fuese para algo indebido, si fuese una proposición indecorosa, pues 

entonces, a lo mejor, hasta la expulsión, ¿pero si se trata de ayudar al país? 

“Y sí, vamos a seguir invitando a otros gobernadores y a otros dirigentes que han 

hecho un buen trabajo”, advirtió. 

En Palacio Nacional, López Obrador rechazó que su propósito con estas 

invitaciones a gobernadores sea desarticular a la oposición, pues consideró que 

por el bien del país es conveniente que haya una oposición fuerte y articulada 

para que existan contrapesos. 

“Leí que el propósito era desarticular a la oposición... no, yo no ando pensando 

en eso. 

“A mí hasta me parece conveniente, por el bien del país, que haya una oposición 

fuerte, articulada, inteligente... Nos hace falta, porque eso es la democracia, son 

contrapesos. Cuando hay democracia, nadie aspira a sentirse absoluto, 

entonces se requiere de una oposición, pero les está costando trabajo 

articularse, fortalecerse, actuar con imaginación, con talento”. 

 

AMLO da “MB” a gestión de Sheinbaum 

 

Al pedirle que calificara el desempeño que ha tenido Claudia Sheinbaum Pardo 

al frente del Gobierno de la Ciudad de México, el Presidente calificó su gestión 

con un “MB” —Muy Bien— y aseguró que su administración “ha sido de primera”. 

Sin embargo, el Jefe delEjecutivo federal dijo que existen otros servidores 

públicos de su gobierno que también tienen “MB”. 
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Todos los aspirantes de la 4T, “amigos y compañeros” 

 

Ante la fotografía que divulgó el canciller Marcelo Ebrard Casaubon con el 

senador Ricardo Monreal Ávila el pasado domingo —por la cual ha trascendido 

que se buscaría hacer un frente para exigir que no haya favoritismo en la 

contienda por la candidatura en Morena para 2024—, el Presidente rechazó que 

exista este acuerdo, puesto que, aseguró, todos los presidenciables de la 4T son 

amigos y son compañeros. 

En una encuesta que publicó ayer EL UNIVERSAL se reveló que, a días de rendir 

su tercer informe de labores, la mandataria capitalina cuenta con 67.5% de 

aceptación en su gestión, la más alta del año. 
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Echevarría y Quirino van con AMLO y se 

desmarcan de sus partidos 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Redacción 

Los gobernadores de Nayarit, Antonio Echevarría, y el de Sinaloa, Quirino Ordaz, 

advierten que aceptarán la invitación del presidente Andrés Manuel López 

Obrador para sumarse a su gobierno y se desmarcan de sus respectivos partidos 

políticos.  En entrevistas por separado con EL UNIVERSAL, Echevarría subraya 

que no le debe nada al PAN y lanza un mensaje a la dirigencia del blanquiazaul: 

"Cuando hable de traición sería imperativo que lo haga ante un espejo", y Ordaz 

dice que la propuesta del Presidente no fue una invitación al partido, sino a él, y 

que está en paz con el PRI". 

Mientras que líderes nacionales del PAN y PRI arremetieron contra los 

gobernadores, López Obrador calificó de "inmoral e indigno" que el tricolor 

amenace a Ordaz con retirarle sus derechos políticos si acepta la invitación para 

ser embajador en España.  
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"No le debo nada al PAN, estamos a mano": gobernador de Nayarit 

 

El gobernador saliente de Nayarit, Antonio Echevarría García, confirma que sí 

aceptará la invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador para 

integrarse al gobierno de la Cuarta Transformación, y recuerda que él nunca ha 

militado en ningún partido político. 

Aclara que no le debe nada al Partido Acción Nacional (PAN), pues durante su 

administración honró acuerdos, y el blanquiazul ostentó muchos espacios, 

principalmente con amigos y familiares, y nunca les puso peros, por lo que 

“estamos a mano”, asegura. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, Antonio Echevarría asegura que el actual 

dirigente nacional del PAN con licencia, Marko Cortés, está molesto con él 

porque en el pasado proceso electoral se apegó a la ley, manteniéndose al 

margen de la elección, y en Nayarit hubo un proceso libre, limpio y en paz. 

“Si él esperaba de mí que violara yo la ley para favorecer a sus candidatos, pues 

se equivocó”, asegura. 

El gobernador de Nayarit recomendó a la dirigencia nacional panista que revise 

en su interior antes de buscar culpables de sus desgracias en otro lado, pues de 

no hacerlo estarán condenados a ser un florero de la arena electoral por muchos 

años. 

Aclara que no tiene nada que salvar de su gobierno, como acusan algunos, pues 

lo entrega en armonía, con transparencia y sin nada que ocultar. 

Además, le manda un mensaje al líder panista, Marko Cortés: “Cuando hable de 

traición sería imperativo que lo haga ante un espejo”. 

Echevarría García considera al presidente López Obrador como su líder político, 

coincide con las causas transformadoras del Mandatario, y afirma que al apoyar 

al Titular del Poder Ejecutivo lo hace convencido y con entusiasmo. 

Describe que aunque les moleste a muchos, México padecía de un grave 

deterioro en todas sus esferas, producto de los excesos, los abusos, la 

corrupción y la simulación, y “López Obrador, les guste o no, hoy encarna los 

anhelos de una mayoría harta de una realidad que construyó la clase gobernante 

del pasado reciente, no la construyó él”. 

¿Por qué se alejó de Acción Nacional? Hay quien dice que los traicionó... 

—No, hay que recordar que yo fui postulado en 2017 por una coalición de 

partidos, conformada por el PT, el PRD, el PAN y el PRS, un partido que contaba 

con registro local; los menciono en ese orden porque ese fue el orden en el que 

me fueron postulando: primero fui candidato del Partido del Trabajo y después 

del PRD y PAN. Además, yo construí una plataforma ciudadana, pues jamás he 

militado en ningún partido político, pero entiendo que como el PAN llevaba mano 

en la postulación de Nayarit y mi madre en ese entonces era senadora panista, 

ella sí, todo mundo asume que mi militancia era también panista. 
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¿Aceptará la invitación del presidente, Andrés Manuel López Obrador?  

 

—Sí, desde ayer hice público que aceptaré la invitación del Presidente para 

contribuir en sus causas y las causas de México. Siempre será un honor, para 

un ciudadano, un empresario de un lugar pequeño como Nayarit, como un 

servidor, ser contemplado para cualquier tarea que asigne el Presidente, por muy 

modesta que sea. 

En Acción Nacional consideran que será un florero más en el gobierno de la 

Cuarta Transformación. 

—Respeto la opinión de quien señale eso, aunque sé que en el fondo les 

encantaría ser ese florero, como ellos dicen. Percibo, antes que cualquier 

posición genuina, una gran nostalgia por el poder, pero pues el Acción Nacional 

reciente privilegia la administración de las pluris para sus cúpulas, con criterios 

patrimoniales antes que intentar ganar la voluntad popular. Yo recomendaría a 

su dirigencia que se revise en el interior antes que buscar culpables de sus 

desgracias en otro lado, pues de no hacerlo estarán ellos condenados a ser un 

florero de la arena electoral por muchos años. 

¿Considera al presidente Andrés Manuel López Obrador como su líder político? 

—Sí, lo es. A mí me formaron en un entorno de absoluto respeto institucional, 

además de que coincido con las causas transformadoras del Presidente. 

Partamos de una realidad, aunque moleste: este país padecía un grave deterioro 

en todas sus esferas, producto de los excesos, los abusos, la corrupción y la 

simulación; López Obrador, les guste o no, hoy encarna los anhelos de una 

mayoría harta de una realidad que construyó la clase gobernante del pasado 

reciente, no la construyó él. 

No es militante de Acción Nacional, entonces no tendría por qué rendirles 

cuentas, ¿no? 

—Ni soy militante ni les debo nada. Durante mi gobierno el PAN ostentó muchos 

espacios en el Poder Ejecutivo, les pedí perfiles, honrando acuerdos, y ellos me 

mandaron listas de colaboradores, amigos y principalmente familiares, y a 

ninguno le puse peros. Así que nada me deben y nada les debo. Aún tengo 

muchos amigos ahí, pero en términos racionales, estamos a mano. 

Marko Cortés acusó que la invitación a la 4T evidencia complicidad electoral y 

vergonzosos pactos de impunidad. ¿Antonio Echevarría pactó impunidad con el 

presidente López Obrador? 

—El dirigente Marko Cortés está molesto porque me apegué a la ley, 

manteniéndome al margen de la elección y permitiendo que mis redes de amigos 

participaran donde sus intereses o su conciencia les dictaran. 

Hubo amigos que participaron en los partidos de la coalición encabezada por 

Morena y hubo quienes no le hicieron el feo a ir aliados con el PRI, y participaron 

en esa alianza de los partidos históricos tradicionales. 
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En Nayarit hubo un proceso libre, limpio y en paz; si él esperaba de mí que violara 

yo la ley para favorecer a sus candidatos, pues se equivocó. 

Dicen que el humillarse ante la 4T es para salvarse y no le importó traicionar al 

PAN...  

—Soy un hombre de 48 años, ya tengo conciencia de mis decisiones. Mi origen 

es la actividad empresarial, la que me ha permitido no depender de la política 

para vivir. El apoyar al Presidente lo hago convencido y además con entusiasmo. 

No tengo nada que salvar, pues mi gobierno se entrega en armonía y 

transparencia, sin nada que ocultar. Cuando Marko Cortés hable de traición sería 

imperativo que lo haga ante un espejo. 

 

"La invitación de AMLO no es al PRI": gobernador de Sinaloa 

 

El gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, aclara que la invitación del 

presidente Andrés Manuel López Obrador para ser el próximo embajador de 

México en España “es una invitación a mi persona” y no al Partido Revolucionario 

Institucional (PRI). 

Afirma que mantiene una buena relación con el dirigente nacional del tricolor, 

Alejandro Moreno, niega que haya una ruptura dentro del priismo y que al aceptar 

la postulación para ser parte de un gobierno de Morena esté dando la espalda a 

su partido, con el que dice, “está en paz y agradecido”. 

Al revelar que ya pidió licencia al Consejo Político Nacional para separarse de 

este órgano, Ordaz Coppel acepta que los estatutos del tricolor dicen que si 

acepta el cargo sin el permiso correspondiente perdería su militancia. 

“Están invitando a la persona, a Quirino Ordaz, por las características y 

condiciones que el Presidente consideró, valoró, pero no es al partido”, subraya 

y rechaza que haya traicionado al PRI. 

Asegura el presidente del PRI, Alejandro Moreno, que el Consejo Político 

Nacional del partido debe determinar si aprueba o no su incorporación a un 

gobierno de un partido político distinto, como es en este caso Morena. ¿Ya le dio 

la autorización? 

—No, no, es una invitación personal, no fue una invitación al partido. Es una 

invitación a mi persona, cosa que distingue mucho a los sinaloenses. Es un 

reconocimiento a los sinaloenses, es un gran honor. Es un tema no de colores, 

no de partidos. En mi gobierno a quien he invitado ha sido siempre con base en 

los perfiles, el talento, la capacidad, la experiencia, y pues uno trabaja con gente 

de todos los colores para dar resultados a la población, que para eso fuimos 

elegidos. 
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¿Cómo está su situación dentro del PRI como militante y consejero político? 

—En el caso particular del partido, tiene sus estatutos y uno hace el 

procedimiento de solicitud de licencia por el tema de que eres consejero político, 

y eso así lo estoy haciendo. Ya está enviada y entregada la solicitud, estoy 

atendiendo lo que marca justamente el propio estatuto. 

¿Si el Consejo Político Nacional el PRI no le acepta la licencia y usted asume la 

embajada de México en España perdería su militancia? 

—Eso dicen los estatutos, pero yo ya hice el trámite correspondiente por la parte 

estatutaria, pero la invitación [a ser embajador en España] es personal. Están 

invitando a la persona, a Quirino Ordaz por las características y condiciones que 

el Presidente consideró, valoró, pero no es al partido. No tiene nada que ver con 

partidos esto, y mi aceptación es personal. 

¿No hay riesgo de que lo expulsen del PRI? 

—No, creo que es muy claro lo que marcan los estatutos, y lo que dice el 

presidente del partido es lo que dicen los estatutos. 

Entonces, ¿no hay traición al partido? 

—Yo no hablaría de traición; al contrario, es una distinción y reconocimiento a 

los sinaloenses, es una invitación personal y no a partidos. No tiene nada que 

ver con colores esto. 

¿El PRI debería sentirse halagado porque uno de sus militantes es reconocido 

con una embajada? 

—Yo creo que al final del día la evaluación en mi caso, pues ahí están los 

números. Yo siempre estaré agradecido con el PRI, que me ha dado la 

oportunidad de haber sido su candidato y como gobernador he trabajado para 

todos, y los resultados de mi gestión ahí están, y quien los juzga y valora es el 

pueblo sinaloense, ahí están las obras. Por sus frutos los conoceréis, así es que 

ahí están las obras. Siempre he estado tranquilo y satisfecho por la misión 

cumplida. 

¿Usted ha hablado con el presidente del PRI? 

—Sí, si hemos estado en comunicación. Él es amigo mío y tengo una muy buena 

relación con él. 

¿Lo puso al tanto de esta invitación? 

—Esa es una cuestión ya interna de partido. En mi carácter de gobernador 

emanado de un partido que te postuló, eres consejero político. Hay un 

procedimiento para pedir licencia para ese fin, en el caso de la vida interna de 

un partido, pero la invitación que se me hizo es personal. 

Con el comunicado del lunes, da la impresión de que el presidente del PRI está 

molesto con usted. 
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—No, todo lo contrario. El presidente es un buen amigo y tenemos una muy 

buena relación, y además creo que él está simplemente expresando lo que 

marcan los estatutos, es todo. Pero no está expresando nada más allá de lo que 

dicen los estatutos, y como dirigente del partido habla de los requerimientos que 

el partido establece en estos casos, pero simplemente se hace una solicitud de 

licencia y ya, es todo, se hace el trámite correspondiente, pero eso es 

independiente a la invitación y a la aceptación que yo hice de esta distinción que 

me hizo el presidente López Obrador, son dos cosas diferentes. 

¿Cuándo espera que el Consejo Político Nacional del PRI le resuelva su solicitud 

de licencia? 

—Ellos tienen sus tiempos. Es un tema de la vida interna del partido. Ellos 

tendrán sus tiempos y sus formas. 

¿Cuántos años lleva de militancia en el PRI? 

Tengo prácticamente desde que fui candidato (2017), porque yo había sido 

candidato anteriormente por las siglas del [Partido] Verde [Ecologista para 

diputado federal. 

¿Con el PRI como partido cuál es su relación? ¿Hay pleito o distanciamiento? 

—No hombre, para nada, de ninguna manera, para nada, al contrario. Hay muy 

buena relación y coordinación, pero también hay que ver que también es parte 

de la pluralidad que tiene adentro, no sólo en la sociedad, un partido tiene 

muchas expresiones. Eso es lo que hay que ver, en un partido siempre habrá 

muchas expresiones. Es parte de la vida que tenemos y que enfrentamos y que 

vivimos. Si en una familia cada quien piensa distinto, con mayor razón en una 

sociedad, en una organización, en un partido, en un gobierno. 

Entonces, ¿con el PRI todo en paz? 

—Con el partido siempre he estado agradecido por la oportunidad que me dio 

para ser su candidato, y los resultados de mi gestión ahí están, y quien los juzga 

y valora es el pueblo sinaloense. Por sus frutos los conoceréis, así es que ahí 

están las obras. 
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“Primero los pobres”, sólo un eslogan, reprocha 

oposición 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Rolando Ramos 

“Hay quienes desde su visión popular hablan de polarización, pero la verdadera 

polarización que tanto daño le ha hecho al país y que se está atendiendo es la 

que existe entre los pocos que tienen mucho y los muchos que tienen poco”, 

afirmó Javier May Rodríguez. 

Al comparecer ante el pleno de la Cámara de Senadores para analizar el Tercer 

Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el secretario 

de Bienestar enfrentó fuertes críticas de la oposición a la política social actual. 

“‘Primero los pobres’ no es una simple frase o un slogan publicitario, es un 

principio que da sentido a la actuación del gobierno y que sienta nuevas bases 

para el desarrollo del país”, respondió el funcionario. 

Y es que, en su turno, el senador jalisciense Clemente Castañeda había 

reprochado que lo que parecía ser un eje programático rector del proyecto 

político lopezobradorista, sintetizado en la frase “primero los pobres”, se está 

convirtiendo en un slogan publicitario, muy lejano a ser un compromiso cumplido 

o al menos en vías de cumplimiento. 

“Todos los indicadores y todas las mediciones serias de pobreza reflejan un 

incremento de la misma y de la desigualdad”, sintetizó.  
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Antes, el senador sin partido Emilio Álvarez Icaza dijo que de acuerdo con el 

Coneval entre 2018 y 2020 aumentaron en México 3.4 millones de personas en 

pobreza y 2.1 millones en extrema pobreza. 

Respecto del tema de pobreza, el funcionario respondió tener “otros datos”. 

Y leyó la nota técnica del Coneval sobre ingreso: “Gracias a la transferencia de 

programas sociales la pobreza se contuvo en alrededor de 2.5 millones de 

personas y la pobreza extrema en dos millones”. 

Además de que “4.6 millones de personas más pudieron adquirir una canasta 

básica por los apoyos gubernamentales”. 

 

Uso de programas 

 

El titular de Bienestar sostuvo que durante mucho tiempo la atención a los pobres 

se convirtió en un negocio a costa de la necesidad de la gente. 

Refirió que la Cruzada Nacional Contra el Hambre, programa instrumentado el 

sexenio pasado, resultó un “fraude” ya que la Auditoría Superior de la Federación 

señaló que esa estrategia “atendió prácticamente a cero beneficiarios, pero se 

gastó más de 8,000 millones de pesos de manera indebida”. 

Durante los pasados comicios, se jactó, no se presentó una sola denuncia en 

contra de la Secretaría de Bienestar por uso de programas sociales con fines 

electorales a la vez que invitó a presentar denuncias si se tiene conocimiento de 

actos de corrupción. “No se queden con la indignación ni se limiten a acudir a los 

medios, formalicen su denuncia para que proceda”, dijo. 
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Inicia Ken Salazar al frente de embajada de EU 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Alberto Morales y Pedro Villa y Caña 

Ken Salazar, nuevo embajador de Estados Unidos en México, entregó sus cartas 

credenciales al presidente Andrés Manuel López Obrador en su oficina de 

Palacio Nacional. 

El diplomático estadounidense llegó a las 16:30 horas al histórico inmueble y 

salió de la sede del Poder Ejecutivo a las 19:43 horas, pero la reunión con el 

Mandatario federal sólo duró 20 minutos. 

A su salida, Salazar saludó con su sombrero texano a los representantes de los 

medios de comunicación. 

A pregunta expresa de cómo le fue en su primer encuentro con López Obrador, 

el embajador sonrió y levantó el pulgar derecho.  

En sus redes sociales, Salazar agradeció mucho la gentileza y hospitalidad del 

Jefe del Ejecutivo federal. 
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“Comienza formalmente mi encargo como embajador de Estados Unidos en 

México”, dijo. Mientras que el presidente López Obrador señaló que saludó al 

embajador “Kenneth Lee Salazar, de Estados Unidos, y a Fernando Estellita 

Lins, de Salvo Coimbra, de Brasil”. 

Antes, el canciller Marcelo Ebrard Casaubon indicó que Salazar será un 

embajador muy cercano a México y que su nombramiento es una buena noticia 

para el país. 

“Él entiende muy bien algunos de los planteamientos que está haciendo el 

presidente López Obrador por tres razones; primero, porque él representó la 

lucha de los denominados hispanos en Estados Unidos; segundo, porque él 

viene de abajo, no es hijo de ricos, le costó mucho trabajo, y tercero, tiene una 

sensibilidad muy especial con nuestra comunidad. Por eso lo eligió el presidente 

[Joe] Biden, es un embajador que va a ser cercano a México”, mencionó. 

Ebrard Casaubon recordó que Salazar hizo un programa en Estados Unidos 

similar a Jóvenes Construyendo el Futuro y Sembrando Vida. 

“En el caso de Estados Unidos fue de 100 mil [jóvenes], porque él lo organizó 

para pagarle a los jóvenes que no tenían trabajo, los jóvenes de color, hijos de 

mexicanos marginados allá, y los invitó (...) a trabajar en favor de la conservación 

de las reservas culturales de Estados Unidos, y se pusieron a plantar árboles”. 

Subrayó qué hay una gran afinidad entre lo que hizo Salazar y lo que ahora está 

proponiendo López Obrador para controlar el flujo migratorio en Centroamérica. 

El funcionario consideró que hay posibilidades de que el gobierno de Estados 

Unidos apoye dichos programas en esa región. 

“Por lo que escuché y lo que oímos el jueves —porque él estuvo en Washington 

y él intervino en favor a estas ideas—, [dijo Salazar]: ‘Esto es lo que siempre 

hemos hecho los demócratas, ¿por qué no lo vamos a hacer en Centroamérica 

y México si los podemos ayudar?’. Veo una posibilidad importarte, un promotor 

de esta causa en Washington que no teníamos. Es una buena noticia para 

México”. 
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Marko Cortés será reelecto en el PAN; acusan 

adversarios simulación, presiones y firmas 

falsificadas 

 

Martes 14 septiembre 2021 / Horacio Jiménez 

Al cierre de registros ante la Comisión Organizadora Nacional de la Elección a la 

presidencia nacional del CEN del PAN, el único aspirante que alcanzó las firmas 

es el actual dirigente nacional, Marko Cortés, y al quedar como candidato único, 

prácticamente será reelecto en el cargo hasta noviembre del 2024. 

Sin embargo, los otros dos aspirantes Adriana Dávila y Gerardo Priego, no se 

registraron debido a que no alcanzaron el número mínimo de firmas (27 mil) 

requeridas para su candidatura y acusaron que este proceso interno es una 

simulación para beneficiar a un solo candidato con todos los recursos humanos, 

económicos y técnicos de la estructura nacional, estatal y municipal, como lo 

hacía el viejo PRI, y dijeron que hay una manipulación del padrón de militantes 

a favor de Marko Cortés. Así como amenazas a funcionarios de quitarles sus 

empleos. 
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Este 14 de septiembre venció el plazo que determinó la CONECEN para registrar 

candidaturas a la dirigencia nacional y solamente Marko Cortés reunió 110 mil 

firmas para registrarse para la elección que será el próximo 24 de octubre para 

presidir Acción Nacional de noviembre del 2021 a noviembre del 2024. 

Con esto, a reserva de verificar las firmas presentadas, Marko Cortés será el 

dirigente nacional panista que conduzca el proceso interno para elegir a su 

candidato o candidata presidencial para el 2024. 

“Comisionadas, comisionados señor Presidente, amigas y amigos que me 

acompañan muchísimas gracias por su atención y literalmente, hagamos todo 

por cuidar a México, por corregir el rumbo, por hacer que este país siga siendo 

de libertades, de democracia, donde se vale ser aspiracionista, donde se valga 

esforzarse para salir adelante y donde el PAN sin duda alguna solo o coaligado 

va a ser esa opción para corregir el rumbo”, dijo Marko Cortés en su discurso al 

registrarse. 

En contraparte, Adriana Dávila también acudió a la sede nacional panista la tarde 

de este martes y dijo que la democracia dejó de ser el objetivo principal de su 

partido, pues se utilizaron recursos humanos, económicos y técnicos de la 

estructura nacional, estatal y municipal para beneficiar a un solo candidato. 

“No es democracia tampoco contar con un árbitro electoral interno que en lugar 

de garantizar un proceso equitativo, un piso parejo, para quienes aspiramos a 

dirigir el partido, ha preferido quedarse en la comodidad de la inercia que ha 

invadido al partido. Una Comisión Electoral que no está a la altura del cargo y 

solo se ha prestado a cumplir con el “encargo” de la simulación. Esta CONECEN 

ha permitido, ha dejado pasar y lo más grave, ha callado ante todo tipo de 

atropellos y delitos electorales. Su silencio cómplice, es también el resultado del 

partido que hoy tenemos”, dijo Dávila. 

“Las ilegalidades e irregularidades van desde la cooptación de miembros hasta 

la brutal manipulación y desfiguración del padrón, pasando por la falsificación de 

firmas, la estructura corporativizada del partido, el uso de los recursos de la 

institución para beneficio de un candidato, la ausencia oprobiosa de la comisión 

electoral y la amenaza a la militancia para impedirle expresarse libremente como 

nunca antes se había visto en el partido”, opinó Priego a través de una carta. 

“Quiero expresar mi reconocimiento a Adriana Dávila y su equipo por el esfuerzo 

mostrado en estas últimas semanas. Sé que hay militantes que expresaron su 

expectativa de que nos uniéramos y compitiéramos en una sola fórmula, 

desafortunadamente los términos legales de la convocatoria hacían imposible 

que esto ocurriera. Tampoco era viable el intercambio o la suma de firmas que 

las y los militantes otorgaron a cada candidatura, pues eso violentaría su 

voluntad”, dijo Gerardo Priego. 
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Sedena pagará 22 mdp por estatua de Felipe 

Ángeles 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Redacción 

El gobierno federal, por medio de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), 

pagará casi 22 millones de pesos por la escultura monumental del general Felipe 

Ángeles que se instalará en la entrada del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles (AIFA), el cual se construye en la Base Aérea Militar de Santa Lucía. 

En el contrato, cuya copia posee EL UNIVERSAL, se detalla que por esta obra, 

de más de 10 metros de altura y 20 toneladas de peso, el Ejército mexicano 

pagará a la escultora Edysa Ponzanelli 21 millones 983 mil 577 pesos, monto 

que será liquidado en cuatro pagos realizados entre 2021 y 2022.  
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El documento señala que la Sedena entregará un anticipo a la artista por 35% 

del monto adjudicado total, es decir, 7 millones 694 mil 252.16 pesos. 

Edysa Ponzanelli ha creado esculturas para el gobierno federal y para diversas 

administraciones locales, algunas de sus obras son la escultura del cantante 

Juan Gabriel en el puerto de Acapulco, y la del expresidente Miguel Alemán que 

se localiza en la calzada de los Presidentes, en la exresidencia oficial de Los 

Pinos. 

El pasado 21 de mayo, El Gran Diario de México informó que la Federación 

planeaba invertir 18 millones de pesos por esta escultura ecuestre del general 

Felipe Ángeles, y la cual se ubicará en la glorieta diseñada en la entrada del 

nuevo aeropuerto internacional, cuya inauguración está planeada para el 21 de 

marzo de 2022; sin embargo, ahora, al conocerse el contrato, se precisa que el 

costo será de casi 22 millones. 

 

Detalles sobre la pieza 

 

En el contrato SDN/DN8/AIFA/12920-F11/2021-AD-001 se detalla que la 

escultura del general revolucionario será de bronce fundido y que la autora 

entregará la obra con un recubrimiento transparente de poliuretano para 

protegerla y preservar el efecto de la pátina de la estatua. 

El monumento será colocado en la glorieta que comunicará las vialidades 

externas de la terminal de pasajeros del complejo aeroportuario. 

“El proveedor deberá hacer la entrega de la escultura colocada en la glorieta que 

comunica las vialidades externas de la Terminal de Pasajeros del Aeropuerto 

Internacional Felipe Ángeles, como fecha límite el día 9 de marzo de 2022, junto 

con cualquier otra documentación que se haya generado con motivo de la 

suscripción de este contrato”, detalla el acuerdo. 

El documento firmado señala que “la totalidad de los gastos, impuestos, 

derechos, seguros, embalaje, transporte, carga, descarga, izaje, armado, 

colocación y/o cualquier otro gasto adicional que se deriven de la entrega de la 

escultura hasta el domicilio de la obra es por cuenta y riesgo de la artista”. 

Ponzanelli, se indica en el convenio, también tendrá como fecha límite de entrega 

la escultura terminada el 9 de marzo de 2022, unas semanas antes de que el 

nuevo aeropuerto sea inaugurado por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

Se indica que la escultura deberá ofrecer una garantía de cinco años contados 

a partir de la entrega y en caso de que la escultura presente desperfectos, daños 

no imputables al usuario o vicios ocultos en este periodo se deberá reparar sin 

costo para la dependencia. 
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También se acordó que la artista realizará un primer mantenimiento sin costo 

para la Secretaría de la Defensa Nacional, el cual deberá llevarse a cabo al año 

de la inauguración e incluirá el diagnostico de los deterioros estructurales, de 

pátina o acabados y de la capa de protección. 

Además, Ponzanelli proporcionará al personal una capacitación, sin costo extra 

alguno para la Sedena, sobre la limpieza superficial a la escultura monumental. 

La dependencia será la encargada de construir la base donde será colocada y 

fijada la escultura monumental, bajo las características que la escultora indique. 

Esta semana, en la conferencia de prensa del presidente López Obrador, al 

presentar los avances del complejo aeroportuario, la secretaría informó que ya 

se trabajaba en esta base. 
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Deuda de México, entre las cinco que están en 

niveles prepandemia: IIF 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Yolanda Morales 

En un contexto donde la deuda mundial se disparó a un nuevo récord en el 

segundo trimestre de este año, la deuda total de México destaca como una de 

las cinco que ya se encuentran en niveles prepandemia, reveló información del 

Instituto de Finanzas Internacionales (IIF, por su sigla en inglés). 

Acompañan a México en esta distinción, Argentina, Dinamarca, Irlanda y Líbano. 

Al interior del “Global Debt Monitor”, el IIF detalló que este comparativo incluye 

la deuda de gobierno, deuda local, obligaciones de corporativos no financieros y 

financieros de cada país. 

Ahí mismo mostraron, por ejemplo, que, en el segundo trimestre del 2020, la 

deuda total del gobierno mexicano era equivalente a 48.7% del PIB. En 

contraste, en el mismo periodo de este año, se moderó a 35.7% del Producto. 

Apenas a principios de agosto, el presidente de México Andrés Manuel López 

Obrador dijo en su conferencia matutina que planeaba pagar anticipadamente 

deuda pública con los recursos que recibiría el país tras la inyección de Derechos 

Especiales de Giro (DEG) por parte del Fondo Monetario Internacional (FMI). 

“Nosotros podríamos utilizar esos recursos para pagar deuda por anticipado”, 

refirió. 
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Una operación que fue vista por analistas como el estratega de riesgo político en 

la consultoría Frontier View, Alejandro Valerio como poco clara, pues la deuda 

de México es perfectamente manejable y no apremia un prepago en plena 

recuperación económica. 

La información del IIF confirma que no hay presiones para prepagar la deuda del 

gobierno. 

 

Moderación de deuda, por rebote del PIB 

 

En el documento explican que esta moderación de la deuda es resultado del 

fuerte repunte en la actividad económica, que en esta ocasión favorece al hacer 

la medición respecto del PIB de cada país. 

En forma comparativa, México tiene una menor carga de deuda que la mayoría 

de los países pues no recurrió al mercado para solventar paquetes de apoyo 

ante el choque de la pandemia, lo que impactó en el crecimiento pero favoreció 

su posición fiscal. 

En el detalle de la información del IIF, precisan que la deuda del sector 

corporativo no financiero es de 22.2% del PIB en el periodo abril-junio que 

contrasta favorablemente respecto de 34.9% al que equivalía en el mismo 

trimestre del año pasado. 

En tanto la deuda de emisores del sector financiero, estaba en 21.5% del 

Producto y este año representaba 14.1% del PIB. 

 

La foto mundial 

 

Según la información del instituto, la deuda mundial llegó a un histórico de 296 

billones de dólares que supera en más de 36 billones los niveles prepandemia. 

La deuda total de los mercados emergentes pasó de 60% del PIB en el segundo 

trimestre del 2020 a 62% del PIB en el mismo periodo de este año. 

A nivel mundial, el instituto precisa que, en el segundo trimestre del año en curso, 

la deuda de gobiernos era equivalente a 104.6% del PIB, proporción que está 

por arriba de 101% del PIB del mismo periodo del año pasado. 
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Tribunal Electoral tira multa por 55.7 mdp a 

Samuel García por publicaciones de su esposa 

en campaña 

 

Martes 14 septiembre 2021 / Antonio López Cruz 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revirtió la 

sentencia del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) que 

sancionó con 55.7 millones de pesos a Movimiento Ciudadano y con 448 mil 100 

pesos al gobernador electo en Nuevo León, Samuel García, por presuntas 

aportaciones en campaña por parte de su esposa Mariana Rodríguez y por su 

aparición en el video "Arráncate Nuevo León". El proyecto para nulificar la 

resolución del INE fue aprobado por unanimidad de siete votos a favor. 

Durante la sesión de este martes, se recordó que el INE estableció la multa al 

considerar que en su calidad de influencer con 1.8 millones de seguidores y 

como una persona física con actividad empresarial, Mariana Rodríguez publicó 

mil 300 historias y 45 fotografías a favor de Samuel García durante los 90 días 

de campaña, lo que fue considerado como “aportaciones en especie”. 
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“Las publicaciones no pueden considerarse como aportaciones, entre otras 

cosas por el respeto a la libertad de expresión y por el vínculo matrimonial entre 

Mariana Rodríguez y Samuel García. El INE no pudo demostrar ni tiene 

constancia de que Mariana Rodríguez haya recibido alguna prestación de dinero 

o en especie o la promesa de éstas a cambio de sus publicaciones, además, no 

hay pruebas de que se haya contratado un esquema de publicidad para dar más 

difusión a las publicaciones de Mariana Rodríguez y el número de seguidores de 

ella no son argumentos suficientes”, detalló el magistrado Infante Gonzáles. 

Agregó que al revisar un total de 604 imágenes, el TEPJF pudo advertir que 

algunas de ellas son comerciales “porque se destacan o hacen referencia a algún 

tipo de producto o servicio”, pero también hay otras personales en sentido 

estricto, las cuales están relacionadas con las actividades familiares o de la vida 

privada de la titular de la cuenta, además de las de carácter personal con Samuel 

García “en las cuales se destaca el contexto del apoyo de Mariana Rodríguez en 

alguna actividad de tipo político electoral”. 

“Del 5 de marzo al 2 de junio, si bien hay algunas publicaciones, se aprecian en 

el contexto de la esposa de un candidato, se puede determinar que las fotos 

fueron espontaneas, muchas de ellas las llamadas selfies”, insistió el magistrado 

Indalfer Infante. 

No obstante, los magistrados determinaron que por su aparición en el video 

"Arráncate Nuevo León", Samuel García sí deberá ser sancionado, aunque el 

monto deberá ser modificado por el INE. 

Por su parte, a minutos de la resolución del Tribunal, Samuel García se 

pronunció en sus redes sociales, donde se dijo contento de la anulación de la 

multa.  

"Estoy muy contento en informarles que el Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación nos ha dado la razón. La ley está de nuestro lado", anunció en 

un video. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 

 

 

Llega Sansores a gobernar Campeche, un estado 

en deuda con las mujeres 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Sara Lovera 

Layda Sansores San Román asume mañana como gobernadora constitucional 

de Campeche luego de que fue ratificada ayer por el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación (TEPJF) tras un recuento total de votos con el que su 

adversario en campaña, Eliseo Fernández Montufar, buscaba anular la elección. 

Sansores San Román es la primera mujer que gobierna el estado que cuenta 

con una Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres, sin embargo, es el 

primero de los 23 en los que se ha emitido en el que se levantó la alerta de forma 

parcial, ya que se cumplieron 14 de las 24 recomendaciones emitidas por la 

Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres 

(Conavim).  

Los municipios donde se levantó parcialmente la alerta son: Calakmul, Calkiní, 

Campeche, Candelaria, Champotón, Escárcega, Hecelchakán y Hopelchén, 

debido a que mejoraron sus índices en participación y capacitación en leyes y 

normas sobre igualdad de género en diferentes organismos de gobierno. 
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Sin embargo, la asociación civil Red de Mujeres y Hombres por una Opinión con 

Perspectiva de Género (Redmyh) expresó su preocupación por el prematuro 

levantamiento de la alerta de violencia de género, pues tomó tres años cumplir 

con poco más de la mitad de las recomendaciones de la Conavim, además de 

que el proceso no fue abierto a la participación de la sociedad civil lo que 

obstaculizó la evaluación de la alerta. 

Otro reto para Layda Sansores será hacer frente a los retos de salud sexual y 

reproductiva en el estado. De acuerdo con cifras del Consejo Nacional de 

Población, 20 por ciento de las campechanas han sido madres antes de los 18 

años y el embarazo en adolescentes mantiene una cifra al alza, además de que 

el 48 por ciento de las mujeres embarazadas del estado no deseaban tener un 

hijo. 

También existe un rezago importante en oportunidades laborales para las 

mujeres, ya que a pesar de que Campeche tiene mayor población femenina (471 

mil 424 frente a 456 mil 939 hombres), 59.5 por ciento de los empleos están en 

manos de hombres y sólo 40.5 por ciento son de mujeres. 

En campaña Sansores San Román ofreció un gabinete paritario, la creación de 

un Centro de Justicia y Bienestar para las mujeres, créditos para emprendedoras 

y apoyo a madres trabajadoras. 

Sin embargo, a diferencia de otras mujeres que ganaron gubernaturas en las 

pasadas elecciones, Layda Sansores se mantuvo alejada del discurso feminista 

o de género. Incluso, fue muy cuestionada por grupos de la sociedad civil y 

adversarios políticos por no asumir postura sobre las acusaciones de violación 

que recibió su compañero de partido y excandidato al gobierno del estado de 

Guerrero, Félix Salgado Macedonio. 

Los reclamos contra Sansores San Roman derivaron principalmente de sus 

cuestionamientos a la credibilidad de las supuestas víctimas de Salgado 

Macedonio. “Creo que primero debe de ser probado, lo único que me extraña es 

que salgan estas denuncias al cuarto para las 12, quien lo sufrió no debió haberlo 

guardado durante tanto tiempo” dijo en una entrevista radiofónica durante la 

campaña. 

 

CONFLICTOS SOCIALES 

 

Además de enfrentar retos en materia de género, Layda Sansores ya tiene en 

puerta el descontento de sectores sociales como el Movimiento Antorcha 

Campesina y colectivos de pescadores, quienes están inconformes con la fusión 

de secretarías. 
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Los pescadores de los muelles de la ciudad de Campeche, como el de San 

Román, Lerma y Camino Real, manifestaron su molestia por la desaparición de 

la Secretaría de Pesca (Se pesca), que será fusionada con la Secretaría de 

Desarrollo Rural (SDR) para crear un Instituto Estatal de Pesca. 

La Secretaría de Seguridad Pública (SSP) será fusionada con Protección Civil 

de Campeche (Seprocicam) y la Secretaría de Cultura (Secult) será 

transformada en Instituto de Arte y Cultura estatal. 

Los integrantes de Antorcha Campesina esperarán a dialogar con la nueva 

administración estatal para arreglarse en materia de apoyos agropecuarios, 

vivienda y sociales pues a dos días del cambio de gobierno, no han resuelto ni 

siquiera las despensas que el gobierno da como apoyo a sus familias 

Antorchistas. 

Layda Sansores reiteró en campaña que está abierta a enfrentar los desafíos. 

“Aquí tenemos que entrelazar todos los manos. Es un desafío enorme, no hay 

una comunidad donde no sientas la pobreza (…) de un lado quedó la miseria y 

del otro los miserables que no tienen ningún escrúpulo en robar y seguir 

saqueando las arcas del gobierno”. 

“Tenemos que empezar con las subestaciones eléctricas y ya se está trabajando 

en ello, en un plan integral para todo el estado para rescatar a las arroceras, 

ponerle el riego a las hectáreas (…) podemos ser el granero del país y esto se 

olvidó”, son planes que manifestó entre sus prioridades durante la campaña. 

Layda Sansores San Román es la gobernadora número 39 del estado. Es hija 

de otro exgobernador de Campeche, Carlos Sansores Pérez, quien tuvo las 

riendas de la entidad entre 1967 y 1973. Ella militó en el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), el Partido de la Revolución Democrática (PRD), 

Convergencia, Movimiento Ciudadano y Morena, con el que finalmente obtuvo la 

gubernatura luego de tres intentos anteriores fallidos, y luego de ser alcaldesa 

de Álvaro Obregón en la Ciudad de México. Con información de Sarahí Uribe y 

Elda Montiel. 
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Cierre del Zócalo pega a tradicional noche 

mexicana 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Redacción 

Ante el cierre del Zócalo capitalino por el Grito de Independencia y el desfile 

militar, los restaurantes de la zona no tienen planeado ninguna actividad, ni 

paquetes de cenas por las fiestas patrias, pues sus actividades se suspenderán 

a las 17:00 horas este 15 de septiembre, lo que, aseguran, afectará sus 

ganancias. 

“No tenemos ningún menú especial programado ni un paquete de platillos como 

en otros años, pues nos van a obligar a cerrar a las cinco de la tarde, la gente 

puede llegar a comer, de hecho, no hay reservaciones, pero la cena está 

descartada”, dijeron los trabajadores del restaurante Mercaderes, en avenida 5 

de Mayo. 
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En El Cardenal, localizado en la calle de Palma, de acuerdo con sus 

trabajadores, el servicio se suspenderá a las 17:00 horas, por lo que no se están 

haciendo reservaciones: “No habrá paquetes ni cenas, sólo el servicio común 

hasta las 17:00 horas”. 

Desde el 11 de septiembre, la plancha del Zócalo se mantiene cerrada con 

motivo de las conmemoraciones por el Grito de Independencia y el desfile militar, 

y el Gobierno capitalino determinó que los negocios cerrarán a más tardar a las 

21:00 horas del 11 al 14 de septiembre, incluyendo restaurantes, bares y 

terrazas. 

Para el día 15, los comercios, restaurantes y bares del perímetro operarán hasta 

las 17:00 horas, y el 16 de septiembre abrirán a partir de las 15:00 horas. 

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos 

Condimentados (Canirac), Germán González, expuso que fue sorpresivo que el 

gobierno local decidiera cerrar, pues las fiestas patrias eran días importantes 

para la reactivación económica del sector. 

“La noche mexicana y las fiestas patrias son los días que la gente suele ir al 

Centro Histórico para cenar, pasear, ver la iluminación y las actividades, ahorita 

que te cierren está un poco rudo”. 

Comentó que entienden que debido a la pandemia y a la Cumbre de la 

Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), que se llevará a 

cabo en estos días, se cerraron las calles del Centro Histórico, pero llamó a que 

en los próximos tres meses sean más festivos, “que nos dejen trabajar, porque 

el Zócalo se volvió en un botín político”. 

Destacó que, aunque la Ciudad de México ha dado la oportunidad de operar sin 

restricciones de Covid-19, en el Centro Histórico ha sido muy difícil recuperarse 

debido al cierre de vialidades. 

 

Esperanza para hoteles 

 

En contraste, los hoteles frente al Zócalo operarán únicamente con reservación, 

el restaurante-bar será sólo para huéspedes y en horarios establecidos. 

Ante esta medida, el Gran Hotel de la Ciudad de México y el Best Western Hotel 

Majestic tienen agotadas las reservas de los espacios para los festejos desde 

hace dos semanas, con precios de casi 8 mil pesos por persona, que incluye 

hospedaje, cena del 15 de septiembre con vista al Zócalo, barra libre y un brunch 

para ver el desfile. 
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Comerciantes exigen a autoridades 

 

Empresarios del Centro Histórico piden al gobierno local mantener abiertas las 

vialidades y pasos peatonales y dejen de utilizar las manifestaciones como 

pretexto para limitar la movilidad, lo cual provoca que los clientes no puedan 

llegar a los establecimientos para realizar su consumo. 
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Sheinbaum entrega Tercer Informe de Gobierno 

el próximo viernes 

 

Martes 14 septiembre 2021 / Redacción 

Este viernes la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 

hará entrega del Tercer Informe de Gobierno y comparecerá ante el Congreso 

capitalino. 

El Congreso local aprobó la realización de la sesión de manera presencial a las 

09:00 horas, la cual será sin interrupciones y sin intervenciones ajenas al tema. 

"Quienes suscriben este acuerdo, se comprometen a que no habrá 

interrupciones de parte de ningún legislador a quien se encuentre en uso de la 

palabra; no se permitirán manifestaciones ajenas a este formato. 

"No podrán emplearse expresiones de falta de respeto a la persona de la 

ciudadana Jefa de Gobierno o de cualquier otra persona asistente al acto", Indica 

el acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo). 

De acuerdo con el formato, habrá un posicionamiento hasta por cinco minutos 

por cada Grupo y asociación parlamentaria. 
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Polleros, en la frontera con EU, obtienen 

ganancias de 350 mdd en julio 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Roxana González 

La reactivación de la migración desde México y Centroamérica hacia Estados 

Unidos, luego de más de un año de pandemia por Covid-19, ha provocado que 

los traficantes de personas, conocidos como polleros, sigan llenando sus 

bolsillos con jugosas ganancias. 

De acuerdo con estimaciones de la Patrulla Fronteriza, sólo en julio, cuando se 

alcanzó la cifra récord de 212 mil 672 migrantes detenidos en la frontera con 

México, los polleros ganaron alrededor de 350 millones de dólares. 

Según los reportes, unos 43 mil 626 mexicanos y 111 mil 624 extranjeros, en su 

mayoría centroamericanos, fueron detenidos por primera vez y declararon haber 

contratado a un pollero para cruzar. El resto son reingresos. 

La mayoría de los connacionales refirió durante su detención haber pagado 

mínimo cuatro mil dólares al traficante, mientras que el pago por cada migrante 

de otra nacionalidad fue de ocho mil dólares, lo que da un total de 267 millones 

484 mil dólares, tomando en cuenta el costo más bajo para los mexicanos.  
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La zona de la frontera más rentable para los polleros, según un reporte de la 

Patrulla Fronteriza consultado por El Sol de México, es la que comprende entre 

Ciudad Juárez, Chihuahua, y El Paso, Texas. En esa región, fueron detenidos 

51 por ciento de los migrantes que refirieron haber pagado a un pollero. 

Las autoridades estadounidenses advierten que los indocumentados son 

altamente vulnerables de ser víctimas de algún delito y aseguran que en cuanto 

son retornados a México, “bandas” de polleros los abordan y con engaños los 

enganchan y victimizan. En ocasiones –afirman en su reporte- las personas 

migrantes son “vendidas” a la delincuencia organizada por los propios polleros, 

quienes ahora usan trajes camuflados para cruzar a los indocumentados, a 

quienes obligan a llevar mochilas con drogas. 

Una vez capturados por grupos delictivos en México, muchas veces los 

migrantes son secuestrados y amenazados. Cada vez es más común que los 

traficantes contacten a sus familiares, sobre todo los que radican en Estados 

Unidos para exigirles dinero a cambio de su libertad. De acuerdo con la Patrulla 

Fronteriza les piden entre siete mil y 15 mil dólares. La industria del tráfico de 

personas puede ser hasta 20 veces mayor a lo generado en julio, dice el reporte. 

“La capacidad policial en ambos lados de la frontera para atacar a los traficantes 

de personas está superada”, advierte. 
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Presidente de Cuba dará mensaje en México 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Alberto Morales, Perla Miranda y Pedro Vila y Caña 

El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, invitado de honor a las fiestas patrias, 

ofrecerá un mensaje mañana 16 de septiembre, confirmó el Mandatario 

mexicano Andrés Manuel López Obrador. 

Se conoció que el mensaje del líder cubano será en una ceremonia donde se 

entregarán condecoraciones a personal médico, previa al desfile cívico militar 

que se llevará a cabo en la Plaza de la Constitución por los festejos por el 211 

aniversario del inicio de la Independencia de México. 

El sábado pasado, El UNIVERSAL adelantó que el presidente Díaz-Canel 

participará en las celebraciones patrias. Será la primera vez que un gobernante 

extranjero ofrece un discurso el 16 de septiembre.  
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El presidente López Obrador defendió la visita del cubano al señalar que “no 

podemos nosotros invitar a unos y a otros no”, y destacó que México tiene una 

relación de amistad con todos los pueblos del mundo. 

En su conferencia mañanera, López Obrador respondió a las críticas del 

expresidente Felipe Calderón, quien calificó de “inaceptable el protagonismo en 

las fiestas del bicentenario de la consumación de la Independencia de un 

dictador que encierra a decenas de ciudadanos cubanos”. 

El Jefe del Ejecutivo le federal reviró: “Que no le gusta, ¡pues qué bien que no le 

guste! ¡Fuera máscaras! Porque él se entrevistó con Raúl Castro [expresidente 

de Cuba], nada más que son muy hipócritas. Ahora estamos viviendo un 

momento estelar porque ya no se puede fingir. Cada quien en su sitio. Pero esto 

muestra el bajo nivel del conservadurismo”. 

Dijo que el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, no vendrá a México, luego 

de que fue invitado a participar en los festejos por el 200 aniversario de la 

consumación de la Independencia y en su representación asistirá el secretario 

de Estado estadounidense, Antony Blinken. 

“El 27 se invitó al presidente Biden; él no puede estar y estará el jefe del 

Departamento de Estado de Estados Unidos”. Para esa fecha se tiene 

programada una recreación de la entrada triunfal del Ejército Trigarante a la 

Ciudad de México, que saldrá del Castillo de Chapultepec y terminará el recorrido 

en el Zócalo. 

Destacó que la invitación para que el demócrata venga a México sigue abierta 

porque es muy importante que ambos tengan un encuentro presencial. 

Invitó a los ciudadanos a ver por televisión la ceremonia del Grito, pues no será 

abierta al público porque “tenemos que cuidarnos de los contagios de Covid-19”, 

pero aseguró que será un “espectáculo cívico de primer orden, una gran 

sorpresa”. 

 

Unirán su voz en la Celac 

 

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, dijo que la VI Cumbre de 

la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) se llevará a 

cabo este sábado en Palacio Nacional. 

Adelantó que en los trabajos de la cumbre se reforzará la colaboración de apoyo 

por medio de un plan elaborado por la Cepal para que América Latina cuente 

con vacunas, equipos y pruebas contra el Covid-19. 

Explicó que el objetivo es que no vuelva a ocurrir la misma situación que se dio 

en 2020 al inicio de la pandemia y dijo que también se abordará la necesidad de 

crear un fondo de desastres en América Latina y el Caribe. 
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Indemnizarán a Huatulco por derecho de vía 

comunal 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Raúl Laguna 

Oaxaca. - La construcción de dos obras sobre la carretera federal número 200 

en inmediaciones de Santa María Huatulco, mantiene en controversia a los 

integrantes del núcleo agrario. 

Por lo anterior, el pasado sábado se realizó una reunión entre el personal de la 

Secretaría de Comunicaciones y transportes (SCT) comandados por el delegado 

en Oaxaca, José Luis Chida Pardo y representantes de Bienes Comunales del 

municipio costeño, así como ex comisariados y expresidentes municipales, para 

tratar el tema sobre los trabajos de ampliación de la carretera y sobre la 

indemnización por el uso de suelo. 

En la reunión, el representante de la SCT dio a conocer la propuesta que les 

hacen a los comuneros para que puedan realizar la nivelación y ampliación de la 

arteria federal; sobre todo en el tramo que corresponde del Crucero de Santa 

María Huatulco a Aguaje El Zapote, hasta el Aeropuerto Internacional de Bahías 

de Huatulco. 

Son dos obras las que la SCT pretende realizar; la ampliación de la carretera y 

la construcción de un puente elevado a desnivel que asciende a más de los 200 

millones de pesos.  
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Cabe destacar que la obra iba a ser construida desde el pasado 16 de junio, sin 

embargo, al ser tierra comunal, los pobladores solicitan indemnizar la tierra, en 

donde también se incluye el tramo que corresponde del Puente Coyula al Puente 

Cuajinicuil. 

 

SCT RECONOCE TERRENO COMUNAL 

 

El presidente de los Bienes Comunales de Huatulco, Julio César Cárdenas 

Ortega, explicó que los trabajos realizados con la SCT fueron acompañados por 

ex comisariados comunales y expresidentes municipales, quienes tienen 

conocimiento y la experiencia en el tema, sobre todo los trabajos que la 

comunidad ha realizado. 

“Se consiguió que la SCT reconociera el tramo (Puente Coyula- Puente 

Cuajinicuil) a la comunidad agraria, primero que lo reconociera como comunal y 

posteriormente que hiciera el ofrecimiento de indemnización”, expuso.  

Entre los actores, también estuvo presente Gonzalo López Villalobos, delegado 

de la Procuraduría Agraria (PA), en donde la SCT hizo oficial la propuesta oficial 

que harán llegar a los 2 mil 119 comuneros de Santa María Huatulco. 

 

MILLONARIA INDEMNIZACIÓN  

 

Julio Cárdenas informó que el tramo comunal que tiene en uso la SCT con la 

carretera federal está dividido en tres partes, una de ellas ya fue utilizada por la 

dependencia que ya se le hizo inversión y que corresponde de El Zapote al 

Puente de Cuajinicuil. 

La segunda parte, “este año van a invertir los 200 millones de pesos, de El 

Zapote al Crucero, en la que van a construir el puente de desnivel y la ampliación 

de la carretera; quedaría pendiente la otra parte (del crucero de Huatulco al 

Puente de Coyula), ahora la SCT hace la indemnización por las tres partes; por 

lo que ya invirtieron y van a trabajar”, manifestó. 

La propuesta que hace la SCT a la comunidad agraria y de acuerdo al Instituto 

de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (INDAVI) y con la experiencia 

de otros peritos se asemeja, “asciende a los 130 millones de pesos como pago 

de indemnización a la comunidad agraria de Santa María Huatulco, por otorgar 

el derecho de vía para poder construir esas obras”, declaró Cárdenas Ortega. 
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Crece pleito por Micos 

 

Miércoles 15 septiembre 2021 / Miguel Barragán 

San Luis Potosí, Ciudad Valles. - Alrededor de 6 hectáreas que se encuentran 

en el ejido Estación Micos (limítrofe al paraje por todos conocido) se convirtieron 

en "la manzana de la discordia" entre un grupo de ejidatarios, liderados por 

Gregorio Martínez Reséndiz, quien acusa al ex regidor Roberto Rosas Reyes de 

haberse quedado con predios que no son de él, en contubernio con la 

Procuraduría Agraria y, quien acusa al ex funcionario de amenazar y de correr 

de sus propias tierras a los dueños de éstas.  

Roberto Rosas, quien mostró papelería de un predio de 1.8 hectáreas que 

compró a Xóchitl Enríquez Castillo y a Mario Álvarez González, quienes ahora " 

sinvergüenza" se las quieren quitar.  

En el mirador de Micos, lugar emblemático en el que el turismo aprovecha la 

cima escarpada de la sierra para tomarse fotos, desde el pasado domingo, un 

grupo de ejidatarios se manifestó en contra de Roberto Rosas y, aunque no han 

mostrado papelería sobre el terreno que dicen que les arrebataron, han 

conminado a las autoridades correspondientes a desplazar a Rosas Reyes de 

ese lugar o lo van a sacar de ahí usando la fuerza física.  
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Gregorio Martínez incluso dijo que Cuauhtémoc Cedillo, funcionario de la 

Procuraduría Agraria, es primo de Rosas Reyes y que éste se protege con esa 

"palanca", además de que las denuncias penales que han interpuesto contra 

Rosas en la Fiscalía están congeladas, porque no han obtenido respuesta 

alguna.  

"Los sinvergüenzas son ellos", Roberto Rosas se encontraba a unos metros, 

abajo de donde se manifestaban en su contra y mostró una papelería en donde 

se le reconoce como propietario de ese lugar y acusa a Xóchitl Enríquez y a 

Mario Álvarez de ser quienes les quieren quitar lo que le vendieron, ayudados 

por Gregorio Martínez, quien Rosas reconoce como invasor de su predio, al que 

demandó de manera civil por ese hecho.  

Dijo que contrario a ello, él sí tiene documentos con qué demostrar su propiedad 

y que los manifestantes solamente tienen el escándalo de su parte, por eso se 

manifiestan.  

Por último, reconoció que esos ejidatarios se están apoyando en integrantes del 

Frente de Defensa de la Vivienda Popular (FDVP) para congregar más 

manifestantes y acusó a varios de ellos de estar vendiendo terrenos que no son 

de ellos en un polígono de la ampliación ejidal.  

 

TURISMO A SALVO  

 

Este pleito está cerca de la famosa zona de turismo de Micos, sin embargo, los 

encargados del paraje aseguraron que nada tienen que ver ellos con ese 

problema y que la paz de ese santuario de visitantes nacionales y extranjeros 

está a salvo de inquinas. 
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Ejidatarios exigen reposición de tierras 

despojadas por Javier Duarte en Lerma, 

Campeche 

 

Martes 14 septiembre 2021 / Khaterine Pinto  

Campeche. - Un grupo de campesinos liderados por Pedro Celestino May Can 

protestaron a las afueras del Tribunal Agrario para exigir que se agilice el proceso 

respecto a la recuperación de más de nueve mil hectáreas de tierras en el 

poblado de Lerma, que les fueron despojados por prestanombres del 

exgobernador de Veracruz Javier Duarte Ochoa. 

Con una pancarta en mano con el lema “Justicia para los Hombres y Mujeres del 

Campo” y acompañados de una veintena de campesinos, dijo que les 

comunicaron que este proceso va lento, ya que los domicilios de los 

prestanombres son falsos y que difícilmente se pueden identificar por medio de 

los actuarios de los diferentes lugares.  
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“Todos los prestanombres tienen diferentes lugares entonces se está tardando 

porque no se localizan, la estrategia que se platicó ahorita es que se va a meter 

una promoción donde se va a presentar un juicio anterior el que hice en el 2015 

que esta los nombres de los 16 prestanombres de Javier Duarte y a través de 

ello se va a emplazar por medio de edictos a nivel estatal y nacional para que 

este juicio prosiga para recuperar las 9 mil 680 hectáreas de Lerma”, explicó. 

Recordó que el pasado 20 de mayo del año 2021 hubo una audiencia donde se 

presentaron los apoderados legales de Carlos Muriño Antanes a quien 

responsabilizaron del despojo, pero los 16 prestanombres faltaron por lo que se 

aplazó para que todos acudan al juicio a manifestar lo que convengan. 

Ante ello y minutos después de la protesta fueron atendidos por persona de la 

Procuraduría Agraria, quienes se comprometieron a trabajar coordinadamente 

acorde a la Ley y buscaran juntos las pruebas para emplazarlos, “fuimos bien 

tratados por la nueva magistrada y yo creo que para este año debería terminar 

este juicio.” 

Sin embargo, en dado caso que las personas implicadas no se presentan al 

nuevo juicio, solo confirmaran tal despojo y ganaran el juicio para que les 

regresen sus tierras. 

Mencionó que algunos prestanombres son Miguel Velázquez, Moisés Cisneros, 

Santa Bartolo Acuña y Abel Muñoz Lagunés, quienes además tienen orden de 

aprehensión por parte de la Interpol. 

“Es difícil que se presenten, pero nosotros vamos a cumplir con asistir como lo 

marca la ley.” 
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Hay rechazo de pueblos indígenas al Tren Maya, 

señalan 

 

Martes 14 septiembre 2021 / Iris Ceballos 

Miles de hectáreas de selvas vírgenes fueron devastadas y los campesinos e 

indígenas fueron despojados de sus tierras por temas de especulación 

inmobiliaria, aunado a la grave afectación a la flora y fauna en la región de la 

Riviera Maya y otras zonas donde cruzará el Tren Maya, denunció Liliana 

Abascal Gaytán, de la Escuela Superior de Turismo del IPN. 

Por lo anterior, dijo, es necesario preguntarse si realmente las comunidades se 

beneficiarán con el proyecto ferroviario. 

Liliana Abascal ofreció ayer la conferencia “Beneficios a las comunidades y 

destrucción de la flora y fauna”, en el marco del Congreso Nacional del Tren 

Maya, que tiene lugar en Mérida. 

La ponente cuestionó si realmente las comunidades por donde pasará el Tren 

Maya serán beneficiadas, y recordó el rechazo de los pueblos indígenas al 

proyecto, de acuerdo al movimiento “Unir fuerzas para la defensa del territorio”.  
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Recordó que indígenas mayas, tzotziles, tzeltales y choles presentaron el 5 de 

enero de 2020 una demanda de juicio de amparo ante el Juzgado Primero en el 

Estado de Campeche. 

Asimismo, afirmó que la historia de la Riviera Maya, donde iniciará la ruta del 

Tren Maya y donde se encuentran Cancún, Cozumel, Mahahual y Chetumal, se 

resume en el despojo previo al actual proyecto federal del Tren Maya. 

Dijo que las tierras de campesinos e indígenas les fueron arrebatadas para 

proyectos de especulación inmobiliaria y de riquezas extraordinarias, y miles de 

hectáreas de selva virgen fueron devastadas. 

Señala que las comunidades cuestionan los beneficios que tendrán, pues no lo 

ven benéfico, ya que sienten que van a llegar empresas extranjeras y sólo van a 

beneficiar a algunos cuantos del pueblo. 

Quienes se oponen al proyecto, añadió, manifiestan que no se ha establecido un 

compromiso real con las comunidades y los beneficios que pueden tener, razón 

por la que muchos se están amparando. 

Recuerda que el proyecto del Tren Maya busca generar recursos para solventar 

los sueldos del ejército, para un plan de jubilaciones y pagos en este rubro, y a 

las comunidades, aunque se les habla de beneficios, no se les ha dicho cuáles 

son, y cómo se van a manejar o generar esos beneficios. 

Sobre la deforestación de flora y fauna, menciona que en México se ha perdido 

más del 40 % de la distribución de la pantera onca en el territorio nacional y 

especialistas estiman que hay menos de 4 mil ejemplares repartidos en el país. 

La población de estos animales disminuye año con año debido a grandes 

amenazas, tráfico de especies, cacería ilegal, y por la pérdida de su hábitat. Esta 

especie es una de las que se verá afectada por la deforestación de las selvas. 

Precisa que la deforestación será de 2,500 hectáreas de selva húmeda y seca. 

La destrucción de la flora y el impacto en áreas protegidas como las biosferas de 

Calakmul y Sian Ka'an será muy negativa, al igual que la destrucción que se 

generará en las comunidades por donde pasará el tren, recalcó. 

Expresa que se ha dicho que se van a hacer puentes para los animales, pero 

éstos no saben de puentes, ellos sólo oirán que algo pasa a velocidad, y esto 

hará que se alejen, que salgan del territorio del país, o se alejen del medio que 

están habitando. 

Considera que con el proyecto se perderá una parte importante de la fauna del 

sur del país. 

Destaca que deben tomar en cuenta a las comunidades y que se lleven al cabo 

acciones de protección a la fauna y flora, además de que no debe existir una 

manipulación de la información, como siente está sucediendo con este proyecto. 
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De un vistazo, Flora y fauna 

 

Liliana Abascal indica que la destrucción de la flora y el impacto en áreas 

protegidas será muy negativo, al igual que la destrucción que se generará en las 

comunidades por donde pasará el tren. “Se ha dicho que se harán puentes para 

los animales, pero éstos no saben de puentes. Solo oirán que algo pasa a 

velocidad y esto hará que se alejen, que salgan del territorio del país, o se alejen 

del medio que están habitando”. 
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Inauguran el primer Congreso Nacional del Tren 

Maya en Mérida 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán. - Hoy se inauguró en la capital yucateca el primer Congreso Nacional 

del Tren Maya en las instalaciones de la Cámara Nacional de Comercio 

(Canaco), así lo reveló José Cab Lugo, director de Segmentos Research, quien 

mencionó que del 13 al 15 de septiembre se analizará, debatirá y propondrán 

temas sobre este proyecto ferroviario desde varios puntos de vista. 

Indicó que el objetivo es analizar toda la agenda del Tren Maya y, por ese motivo, 

van a participar 50 investigadores de forma presencial e híbrida, así como 

funcionarios estatales y federales como Rogelio Jiménez Pons, titular del Fondo 

Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) y el coordinador estatal del proyecto 

en Yucatán, Aarón Rosado Castillo.  
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Señaló que el evento es una iniciativa de Segmentos Research con académicos 

de turismo a nivel regional y nacional, para que los ciudadanos opinen sobre 

todos los proyectos de infraestructura. “Hay que debatir entre quienes están a 

favor y en contra”, mencionó el entrevistado, quien el Congreso Nacional es 

interesantes por la diversidad de ideas. 

Respecto a la inauguración del evento, comentó que estuvo presente el 

secretario de Turismo de Tabasco, Quintana Roo y Oaxaca, así como Aarón 

Rosado Castillo, coordinador estatal del proyecto en Yucatán y, para quienes 

deseen ver el evento, comentó que los paneles se pueden observar desde las 

redes sociales de Segmentos Research. 

Rosado Castillo dijo que el proyecto del Tren Maya representa mil 500 kilómetros 

de oportunidades que no sólo se materializa en infraestructura física, sino 

también de conectividad digital. “Lo que buscamos en este trasfondo de esta 

gran iniciativa es la mejora de la calidad de vida donde pase el Tren Maya”, 

mencionó el funcionario. 

Agregó que el proyecto se construye de la mano de todos y el ferrocarril dará 

conectividad en los Estados por donde pasará. “El proyecto, en conjunto con el 

turismo, detonará uno de los destinos más importantes a nivel mundial al poder 

generar la derrama económico que tanto se necesita en este panorama de 

COVID-19”, puntualizó el coordinador estatal. 

Añadió que para el 2023, el proyecto generará medio millón de empleos y eso 

da una pauta importante de que entre todos los involucrados pueden dar un 

conjunto de bienestar, que den respuesta a las necesidades de la gente. 
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Excluyen a viudas de ejidatarios de 

indemnizaciones por Tren Maya en Dzitbalché 

 

Martes 14 septiembre 2021 / Redacción 

En reunión realizada este domingo en la comisaría ejidal de Dzitbalché, 

Campeche, se recordó que las personas sucesoras de ejidatarios fallecidos no 

recibirán el pago de la indemnización del Tren Maya y sólo se les hará entrega 

a ejidatarios con derechos agrarios, o sucesores que cuenten con la copia 

certificada de la sentencia de sucesión con resolutivo a favor. 

Durante la reunión, varias personas se quejaron por ser excluidas de este pago, 

principalmente viudas, que no van a recibir el apoyo; sin embargo, se dio a 

conocer que el pago debería ser para todos. 

Acusaron que en la mesa de pago están personas que no son ejidatarios y 

además los descuentos se aplican a la mayoría cuando se dijo que sólo sería 

para los ejidatarios que no tienen mensura (es la parte que los campesinos 

donde marcan los límites entre un ejido y otro), o quienes no asisten a las 

reuniones, aunque la autoridad ejidal, Enrique Keb Cahuich dijo que quienes no 

tienen mensura o no acuden son a los que se les descuenta el recurso 

económico. 
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Algunos ejidatarios o sucesores pidieron el uso de la voz para exponer sus 

casos, pero el secretario del ejido y el comisario revisaron sus documentos y les 

aclararon que las personas con trámites en proceso o que no cuenten con 

resolutivo a favor, tampoco podrán ser beneficiados con este apoyo. 

Cabe hacer mención que para el día sábado algunas personas inconformes y 

que por alguna razón no recibirán el pago, habían informado de una reunión en 

la comisaría ejidal, pero dicha actividad no se llevó a cabo, y este domingo no se 

presentaron los supuestos inconformes que se mencionaron y sólo fue algunas 

acusaciones de personas que intentan ser beneficiadas con el pago 

correspondiente de los 16 mil pesos por ejidatario. 

Cabe señalar que a diario se pagan a 50 ejidatarios para evitar aglomeración y 

esto solo se respeta para los que tienen sus derechos agrarios vigente, ya que 

haber iniciado trámites no significa que ya son ejidatarios, por lo que deben 

continuar para poder realizar las acciones correspondientes para poder acceder 

a los beneficios del ejido. 
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Tramitan cambio de uso de suelo en tramo 

Cancún-Tulum del Tren Maya 

 

Martes 14 septiembre 2021 / Alejandro Castro 

El Instituto de Ecología A.C, dependiente del Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología (Conacyt), alista el Documento Técnico Unificado para solicitar el 

cambio de Uso de Suelo en terrenos forestales para el tramo Cancún-Tulum del 

Tren Maya. 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), dependencia federal 

promovente de la megaobra, contrató a dicho instituto para la elaboración de 

dicho documento, que debe justificar la necesidad y afectaciones de la poda de 

vegetación. 

El contrato entregado fue por un monto de 30 millones de pesos y los trabajos 

concluyeron el pasado 30 de agosto, según la ficha anexada en la plataforma 

Compranet.  
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Las obras del tramo 5 del Tren Maya se dividen en dos partes, Cancún-Playa del 

Carmen, a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), y Playa del 

Carmen-Tulum, cuya licitación fue ganada por Grupo México. 

Dicho estudio es necesario para proceder con el Trámite unificado de cambio de 

uso de suelo forestal Modalidad B, ante la Secretaría de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat). 

De acuerdo con la dependencia federal, este documento integra la manifestación 

de impacto ambiental, en este caso de modalidad regional, señaladas en 

Reglamento de la Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al 

Ambiente en materia de Evaluación del Impacto Ambiental. 

También está previsto como un estudio justificativo en el Reglamento de la Ley 

General de Desarrollo Forestal Sustentable. 

El contrato fue firmado en abril pasado, a través de una adjudicación directa. 

En diciembre de 2020, Fonatur y el Instituto de Ecología A.C, con sede en 

Veracruz, firmaron un convenio de colaboración para trabajar en conjunto en la 

ejecución del proyecto de desarrollo Tren Maya. 

El Instituto también recibió un contrato por 4.5 millones de pesos a finales del 

año pasado, vía adjudicación directa, por el concepto de asesoría para los 

estudios ambientales del Tren Maya en la región. 
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Parques solares para Tren Maya se quedan sin 

recursos en 2022 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Roberto Valadez 

A pesar que la edificación de parques solares por parte del Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo (Fonatur) para el Tren Maya era un proyecto de suma 

importancia, este se quedó sin recursos dentro del proyecto de Presupuesto de 

Egresos 2022. En el documento, se indicó que los trabajos que se realizarían 

son elaboración de los estudios de pre inversión necesarios para que Fonatur 

pueda desarrollar diez parques fotovoltaicos. 

En su momento, Fonatur explicó que la energía que se generaría en las plantas 

solares en entidades fuera del sureste también contarían para el Tren Maya, ya 

que esta se inyectará al sistema de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y 

formará parte del proyecto ferroviario. 

El Fonatur había especificado que algunas de las ubicaciones potenciales para 

estos proyectos serían San José del Cabo y Loreto en Baja California Sur; Tulum 

y Cozumel en Quintana Roo; Palenque, Chiapas; Calakmul, Campeche; Ixtapa 

Zihuatanejo, en Guerrero y Huatulco en Oaxaca. 

Dentro del proyecto de presupuesto de egresos 2022, el desarrollo de los 

parques solares fue incluido en la sección de “programas y proyectos de 

inversión registrados sin asignación de recursos en el 2022.  

Otro de los proyectos que se quedaron sin capital para su desarrollo el próximo 

año fueron los estudios de pre inversión para la construcción de polos de 

desarrollo a lo largo de la ruta del Tren Maya. 
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En estos trabajos se buscaba realizar un análisis que permitiera obtener datos 

suficientes para determinar cuáles son las comunidades factibles de desarrollo, 

considerando diferentes factores, como el ambiental, el legal, de disponibilidad 

de servicios, de desarrollo agropecuario y de búsqueda de atractivos turísticos. 
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Ejidatarios mexiquenses buscan frenar con 

amparo el Tren Suburbano hacia el AIFA 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Francisco Contreras 

Estado de México. - Con amparo judicial alrededor de 23 ejidatarios de Santiago 

Teyahualco, Estado de México, buscan frenar la instalación de dos estaciones 

del Tren Suburbano hacia el aeropuerto de Santa Lucía. 

Tras solicitar el recurso ante el Juez Segundo de Distrito en Naucalpan, Edomex, 

los campesinos aseguraron que las autoridades no les han notificado ni 

informado sobre el proyecto ferroviario que unirá Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles (AIFA) y la estación Tultitlán del Suburbano. 

Asimismo, mostraron su preocupación a ser sorprendidos con un decreto 

presidencial de expropiación, como ocurrió en Nextlalpan, Edomex, sin conocer 

el proyecto ni negociar la venta de sus tierras, por lo que recibirían menos dinero 

por su patrimonio. 

Y es que añadieron que se enteraron por otros medios del proyecto de 

interconexión que afectará algunas parcelas, pero no saben a ciencia cierta 

cuáles serán, y personal de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 

(SCT) ya entró al ejido a medir el “derecho de vía” para trazar el tendido férreo. 

En este marco, también destacaron que a las posibles afectaciones a sus 

terrenos se suma el cierre de vialidades, que perjudicará el tránsito entre 

Teyahualco y Tultepec, además de que, aunque el Ayuntamiento recibió 

recursos federales que fueron se utilizaron para obras en la cabecera municipal, 

en vez de las zonas que se verán afectadas con el tren. 
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Sobre el proyecto 

 

De acuerdo con el asesor jurídico del Comisariato ejidal de Tultepec, Edomex, 

Joel Rodríguez Mendoza, la solicitud de amparo se interpuso el pasado 2 de 

septiembre, siendo admitida por el Poder Judicial de la Federación el día 7. 

Tras ello, las autoridades, entre ellas SCT, AIFA, Secretaría de Desarrollo 

Agrario Territorial y Urbano y el Ayuntamiento de Tultepec, tienen 15 días para 

informar al juez sobre el tema de queja, con quienes los ejidatarios y el juzgador 

llevarán a cabo una audiencia el 7 de octubre. 

Por otra parte, apenas el 10 de septiembre el presidente Andrés Manuel López 

Obrador anunció el nuevo ramal del Tren Suburbano hacia Santa Lucía, tras lo 

que aseguró “a veces no lo informamos porque andan buscando nada más 

motivos para obstaculizarnos, pero hemos avanzado mucho”. 
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Ejidatarios de Chablekal exigen a INAH y Sedatu 

pago por tierras de Dzibilchaltún 

 

Lunes 13 septiembre 2021 / Jesús Cámara 

Yucatán. - El plazo de 30 días hábiles otorgado por el Senado de la República a 

la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) para informar sobre los 

avances de la expropiación de la zona arqueológica de Dzibilchaltún, venció 

formalmente ayer. Sin embargo, Hasta el momento, los ejidatarios no han 

recibido alguna notificación de dicha dependencia federal, por lo que continuarán 

el bloqueo hasta recibir una respuesta. 

En entrevista con POR ESTO!, el secretario del comisariado ejidal de Chablekal, 

Teodoro Tut Chalé, adelantó que hoy se reunirán con la representación legal del 

ejido para acordar los pasos a seguir en la lucha por el pago de los terrenos. 

“Con base en lo que nos diga, nosotros tomaremos la decisión de ir a las oficinas, 

ya sea de Sedatu o no sé en dónde, para saber cómo están las cosas y qué se 

va a hacer a partir de mañana”, expresó.  

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

El ejidatario indicó que, a no ser que el abogado del ejido, Wilberth Saucedo 

Castro, haya recibido la notificación de la dependencia estatal sin informarles a 

los ejidatarios, no habría forma de que la Sedatu diga que ya dio respuesta al 

exhorto enviado desde el Palacio de San Lázaro, el pasado 9 de agosto. 

“Nosotros, como sea, tenemos la confianza de que esto se apruebe. Pero vemos 

ahora que ya venció en términos legales y hasta ahorita no sabemos nada. 

Entonces eso nos deja un poquito confusos, pero seguimos con ánimos”, agregó. 

Aseguró que llevar al máximo límite de tiempo las decisiones por parte de la 

Sedatu, responde a una estrategia para cansar a los manifestantes que están 

plantados desde el pasado 2 de julio en la zona arqueológica de Dzibilchaltún. 

“Así son las dependencias, siempre extendiendo todo hasta el final, nunca te dan 

las cosas tan fácil”, comentó el secretario ejidal. 

En ese sentido, Tut Chalé aseguró que, mientras no se establezca la fecha para 

recibir el primer pago por las tierras, el campamento permanente seguirá 

instalado a la entrada de Dzibilchaltún y continuarán bloqueando la entrada de 

turistas a la zona arqueológica. 

“Nosotros no nos movemos si no hay respuesta, como expresamos desde la 

última rueda de prensa, independientemente del plazo del exhorto, el plan de los 

compañeros es mantenernos en el campamento hasta que se llegue a un 

acuerdo y nos digan cuándo nos van a pagar”, argumentó. 

Sin embargo, el integrante del comité directivo del Ejido de Chablekal destacó 

que la lucha de los pobladores de la comisaría del Norte de Mérida avanzó más 

en dos meses, que durante el año y medio previo a la toma del sitio arqueológico. 

Cabe recordar que los ejidatarios de Chablekal bloquearon la zona arqueológica 

de Dzibilchaltún a inicios de julio, después de romper las negociaciones con el 

Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) en Yucatán, por la 

expropiación de 55 hectáreas pertenecientes a este lugar, por lo que exigen el 

pago por los terrenos. 
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Sedatu atenderá 33 municipios involucrados en 

Corredor Interoceánico 

 

Domingo 12 septiembre 2021 / Alejandro García 

Veracruz, Xalapa. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) detectó que, a la par de la construcción del Corredor Interoceánico del 

Istmo de Tehuantepec, deberán ser atendidas diversas problemáticas en el sur 

de Veracruz, como la falta de infraestructura, movilidad, producción 

agropecuaria, la irregularidad de la tenencia de la tierra y la protección ecológica. 

De igual forma, tiene identificados otros problemas del lado de Oaxaca, por lo 

que ha establecido acuerdos con la Sedatu con los gobiernos estatales de ambas 

entidades, involucradas en este proyecto.  
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La Sedatu indicó que el objetivo es que con la construcción de dicha obra no se 

perjudique, sino al contrario se beneficie a poco más de 2 millones de habitantes 

que se verán implicados de manera directa. 

En el caso de Veracruz son 33 municipios implicados en el proyecto del Corredor 

Interoceánico, de los cuales, 17 están considerados de alta marginación. 

De manera inicial, la Sedatu realizó una encuesta-diagnóstico entre los 

pobladores de esa región, para conocer otras problemáticas en particular, 

solicitudes y propuestas ciudadanas. 

Dicha encuesta será concluida en su etapa de levantamiento de información el 

próximo 23 de septiembre y será en octubre cuando tengan los resultados, que 

permitan establecer acciones de inclusión por parte de la Sedatu. 


